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ВСЕРОССИЙСКИЙ центр изуче-
ния общественного мнения по 
заказу ВГТРК провел экзит-пол 
(опрос на выходе с избирательных 
участков) на президентских выбо-
рах, состоявшихся 4 марта. Опрос 
проводился на 1000 участках в 
63 регионах страны. Всего был 
опрошен 159 161 человек. Больше 
31 процента отказались отвечать 
на вопросы.

ПО РЕЗУЛЬТАТАМ экзит-пола 
 ВЦИОМа, президентом России в 

первом туре избран Владимир Пу-
тин (58,3 процента голосов). Его 
ближайший соперник, Геннадий Зю-
ганов, набрал 17,7 процента голосов. 
Остальные кандидаты продемонстри-
ровали более скромные результаты: 
у Михаила Прохорова - 9,2 процента, 
у Владимира Жириновского - 8,5, у 
Сергея Миронова - 4,8. Испортили 
бюллетени 1,5 процента избирателей.

Еще раз обращаем внимание чита-
телей: это - данные экзит-пола. Ито-
говые цифры, которые неизвестны на 
момент сдачи этого номера газеты, 
могут оказаться другими. Но вряд ли 
они будут отличаться принципиально.

«Смена». 4 марта. 21.24
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На участках 
  всё путем!

Несмотря на многочисленные попытки 
провокаций, Петербург спокойно пережил 

день выборов

Путин приехал 
с женой

Премьер-министр Владимир Путин 
и его супруга Людмила проголосова-
ли на избирательном участке № 2079 в 
Российской академии наук в Москве. «Я 
выспался, позанимался спортом, потом 
приехал сюда. Ни с каким штабом пока 
не связывался», - рассказал Путин о 
том, как провел день. К вечеру кандидат 
в президенты намеревался приехать 
в свой избирательный штаб, который 
располагается в здании столичной мэ-
рии на Новом Арбате.

Прохоров слетал 
в Красноярский 

край
Олигарх Михаил Прохоров проголосо-

вал раньше других кандидатов - он спе-
циально прилетел в Красноярский край, 
чтобы прийти на избирательный участок 
в поселке Памяти 13 Борцов в Емелья-
новском районе, по месту своей пропи-
ски. «Очень рад, что я первый кандидат 
в президенты, который проголосовал в 
центре нашей страны, - заявил он. - Я 
выбираю новую Россию, все только на-
чинается». Потом Прохоров вылетел в 
Москву.

Зюганов 
не доверяет 
веб-камерам

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов про-
голосовал в Москве на участке № 149 
на Миусской площади. «Я лично голосо-
вал за Россию - здоровую, умную, пре-
успевающую», - сказал он журналистам 
после того, как опустил избирательный 
бюллетень в урну. Зюганов отметил, что, 
по его мнению, веб-камеры на участках 
не могут предотвратить фальсифика-
ции. «Переписываться результаты будут 
в тиши кабинетов», - сказал он.

Жириновскому 
не понравилась 

кабина
Лидер ЛДПР Владимир Жириновский 

проголосовал на избирательном участ-
ке № 2589 в школе № 914 на западе Мо-
сквы. При этом Владимир Вольфович 
раскритиковал кабину для голосования, 
заявив, что «это не кабина, а загон». «Я 
вижу, что делает человек в этой кабине, 
- заявил он. - Это не кабина для тайного 
голосования». Также Жириновский по-
желал россиянам, чтобы в понедельник, 
5 марта, у всех было хорошее настрое-
ние. «Если будет плохое, значит, были 
неправильные выборы», - заявил он.

Миронов 
хлопнул по урне

Лидер партии «Справедливая Рос-
сия» Сергей Миронов проголосовал на 
избирательном участке № 78, располо-
женном в школе № 1243 в Москве. Ми-
ронов поинтересовался, где находятся 
веб-камеры, и проверил, как организо-
вана работа избиркома. Увиденным он 
остался доволен. Опуская бюллетень, 
Сергей Миронов почему-то хлопнул 
по урне. «Кто бы ни стал президентом 
России, он должен свою работу начать 
с позитивных изменений», - напоследок 
заявил он.

В ОТЛИЧИЕ от состоявшихся 
4 декабря думских выборов, ны-
нешние, президентские, были 
организованы на порядок лучше. 
На избирательных участках не 
наблюдалось толчеи, голосую-
щие быстро и без проблем нахо-
дили себя в списках - благо они 
снова составлялись по адресам, 
а не по алфавиту. Основные ноу-
хау - прозрачные урны и онлайн-
трансляция выборов в Интерне-
те - не внесли сумятицы в работу 
участковых избирательных ко-
миссий. По крайней мере, в этом 
«Смену» уверяли сами участники 
выборного процесса.

Наблюдатели 
провоцировали 

конфликты
- Нам что с камерами, что без - 

скрывать нечего! - заявила корре-
спонденту «Смены» Лидия Ермило-
ва, председатель участка № 1304, 
расположившегося в школе № 91. - 
Я и наблюдателям это говорю. Про-
блема в другом - многие из них за-
ранее нацелены на скандалы, дела-
ют все, чтобы провоцировать членов 
УИК. А ведь многие наблюдатели 
даже Закон «О выборах президента» 
в руках не держали! Заявляют мне с 
вызовом: мы, мол, имеем право за-
глядывать в паспорта людей и смо-
треть избирательные списки. Но 

ведь это конфиденциальные данные 
- даже полицейские не имеют на это 
права! И кто только наблюдателей 
этому учит?

Сами наблюдатели сидят за от-
дельным столом и явно скучают. Из-
биратели не спеша получают бюл-
летени, заполняют их и опускают в 
урну. Процесс идет своим чередом. 
Однако у наблюдателей почему-то 
разное настроение: одни всем до-
вольны, другие - наоборот.

- У меня к работе УИК нет никаких 
претензий, - говорит наблюдатель 
от кандидата Владимира Путина. - 
Все организовано замечательно. 
Пожилым людям, пришедшим на 
участок, дарят по гвоздике, моло-
дым, кто на выборах в первый раз, - 
книгу «Архитектура Петербурга».

СЛОВО - НАРОДУ!

КАК ГОЛОСОВАЛИ
КАНДИДАТЫ

У каждого избирателя был свой «достойный кандидат»

Побеждает в первом туре
По данным экзит-пола ВЦИОМа, 

Владимир Путин избран президентом России

В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС
Путин В. В.

Зюганов Г. А.

Прохоров М. Д.

Жириновский В. В.

Миронов С. М.

Испорченных 
бюллетеней

58,3%

17,7%

9,2%

8,5%

4,8%

1,5%
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- А мне на участке отказали 

в видеосъемке, - с обидой за-
являет корреспонденту «Сме-
ны» наблюдатель от канди-
дата Сергея Миронова. - Я о 
таких ограничениях ничего не 
слышал!

- Законодательство предо-
ставляет право членам УИК 
самим решать, разрешать 
или нет фото- и видеосъемку 
на выборах, - комментирует 
Лидия Ермилова. - С нашей 
стороны никаких нарушений 
нет.

- Да чего там снимать? - 
поддерживает позицию пред-
седателя УИК наблюдатель от 
кандидата Геннадия Зюгано-
ва. - Как люди голосуют? Мы и 
так прямо перед урной сидим 
- все прекрасно видно. Да и 
видеокамеры все пишут.

На избирательном участке 
№ 1310 в школе № 84 другая 
проблема - там наблюдатели 
пришли на участок без со-
ответствующих документов. 
Председатель УИК Наталья 
Ракунова не допускает моло-
дого человека и девушку до 
наблюдения - они скандалят и 
составляют жалобу об отказе 
допустить их в помещение.

- Нужны же какие-то разум-
ные рамки для работы наблю-
дателя! - объясняет Наталья 
Ракунова. - Почему я должна 
допускать любого человека с 
улицы? Считаю, что нас явно 
пытаются провоцировать...

Голосовали 
«за достойного 

кандидата»

Впрочем, все эти мелкие 
конфликты портят нервы лишь 
членам участковых избира-
тельных комиссий, но остают-
ся незаметными для обычно-
го избирателя. Петербуржцы, 
пришедшие выбирать нового 
главу государства, вполне до-
вольны организацией голо-
сования. Жалоб практически 
нет. Большинство опрошен-
ных нами избирателей совсем 
не опасаются фальсификаций 
или того, что кто-то «наверху» 
навяжет им какого-то другого 
кандидата.

- Мы всей семьей проголо-
совали за Путина, - делится 
Фарида Меклишева. - За те 
два срока, что Путин руково-

дил Россией, он сумел под-
нять ее с колен.

- Я тоже поставила галочку 
напротив фамилии Владими-
ра Путина, - говорит Любовь 
Галанова. - Только он из всех 
кандидатов вызывает у меня 
доверие...

- Я всегда хожу на выборы, 
ведь это наш гражданский 
долг! - заявила еще одна из-
бирательница, Ирина Влади-
мировна. - Всегда приятно 
сходить проголосовать - все 
празднично, играет музыка, 
вот пирожков в школьном бу-
фете купила своему ребенку.

На вопрос, за кого Ирина 
Владимировна проголосова-

ла, женщина предпочла отве-
тить уклончиво, но с намеком. 
«За достойного кандидата, 
- заявила она. - За продолже-
ние развития нашей страны».

На выходе с участков люди 
охотно обсуждали свои поли-
тические предпочтения. Соб-
ственно, выбор большинства 
казался очевидным. Однако 
у многих было тревожное на-
строение.

- Их ведь все равно итоги 
выборов не устроят! - объяс-
няла своей соседке пожилая 
женщина. - Опять будут не-
скончаемые митинги...

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Понятно и ребенку: эти выборы были прозрачнее 
всех предыдущих

Петербуржцы пришли донести до власти свою позицию

Анатолий КАРПОВ, 
многократный чемпион мира по шахматам:
- Ни для кого не секрет, что я поддерживаю Путина. Ему, 

разумеется, я и отдал свой голос.

ВАЛЕРИЯ, 
певица:
- Конечно, Путину! Вся наша семья, мои дети, дети моего 

супруга, наши матери и даже няня - все проголосовали за 
него. Получилось четырнадцать человек. Только наша ба-
бушка отдала свой голос Зюганову. Ей идет девяносто де-
вятый год, спорить с ней мы, конечно же, не стали...

Альберт ЧАРКИН, 
председатель Санкт-Петербургского 
союза художников:
- Как кому? Владимиру Владимировичу! Других мыслей 

по этому поводу даже не возникало. Более достойного кан-
дидата, на мой взгляд, попросту не было.

Владимир БОРТКО, 
режиссер:
- Я член КПРФ, и было бы странно, если бы проголосовал 

за кого-нибудь другого, кроме Геннадия Зюганова. Отмечу, 
что на избирательном участке было много камер, присут-
ствовали журналисты. Телевизионщики после голосования 
брали у выходящих интервью. Я тоже выступил перед каме-
рой и сказал, что все прошло чинно и благородно. Я не уви-
дел не то что каких-то мифических «вбросов», но и вообще 
ни одного недостатка в организации выборов.

Иван КРАСКО, 
актер:
- У меня за многое сегодня сердце болит. Не все еще у нас 

ладно. Но круто менять я ничего не хочу. Хватит нам рево-
люций! Я хочу вместе с лидерами государства идти эволю-
ционным путем, постепенно улучшая нашу жизнь. Поэтому 
проголосовал за Путина.

Дмитрий МАЛИКОВ, 
певец и композитор:
- Я голосовал за Путина. Для меня и моих близких только 

это решение представляется единственно верным.

Александр ТАРХАНОВ, 
заслуженный тренер России по футболу:
- Я - за стабильность. У нас в России смена власти всегда 

означает смену режима, что весьма негативно отражается 
на жизни страны. Поэтому я проголосовал за Путина и про-
тив смуты.

Андрей СИГЛЕ, 
композитор и продюсер:
- Мне показалось, что лидер этой избирательной кампа-

нии заранее ясен, и я не пошел на выборы…

Татьяна БУЛАНОВА, 
певица:
- Мой выбор давно известен: я отдала свой голос Влади-

миру Владимировичу Путину.

Евгений ДЯТЛОВ, 
актер:
- Я проголосовал в Москве, на Главпочтамте, сразу после 

съемок. За Прохорова. Мне нравится то, что он делает.

Олег КОРЯКИН, 
председатель Санкт-Петербургского регионального
отделения партии «Патриоты России»:
- Голос отдал Владимиру Владимировичу Путину. Для 

меня сохранение государственности превыше всего, а он 
ее железный гарант. Хочу отметить, что в отличие от де-
кабрьских думских выборов на моем участке была превос-
ходная явка, пришлось даже немного постоять в очереди. 
Похоже, равнодушных в нашей стране стало меньше.

ВОТ 4 МАРТА и стало достоянием истории. Еще пару 
дней будут подсчитывать десятые и сотые доли про-
центов, кто-то попытается в очередной раз поныть 
о «нечестности» избирательной кампании. Но факт 
остается фактом: голосование состоялось. И те-
перь можно рассказать друг другу о своем выборе.

Кому из кандидатов 
в президенты отдали 

свой голос вы?
- спросила «Смена» 

у известных избирателей

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА
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Нас ждет 
весна протестов

Эксперты «Смены» - о том, как будет 
развиваться ситуация в стране 
после президентских выборов

ДЕНЬ голосования - позади. На момент сдачи этого 
номера «Смены» в печать его итоги еще не были из-
вестны. Зато заранее было известно другое: уличную 
оппозицию в любом случае не устроят результаты на-
родного волеизъявления и она продолжит расшаты-
вать ситуацию в стране. Главная задача российских 
«демореволюционеров», которую они и не скрывают, 
- объявить выборы нелегитимными и внушить насе-
лению: тот, кто получит по их итогам большинство го-
лосов, не имеет права занимать президентский пост. 
Руководство страны должно будет определиться, как 
реагировать на действия оппозиции. О вариантах 
развития ситуации размышляют эксперты «Смены» - 
известные российские политологи.

ГАЙД-ПАРК

Юрий КРУПНОВ, 
председатель российского Движения развития (Москва):
«Угроза «оранжизма» будет нарастать»

- ПОСЛЕ выборов 4 марта ситуация 
в стране продолжит  дестабилизиро-
ваться. Так называемый демократи-
ческий протест будет максимально 
инспирироваться, а угроза «оранжиз-
ма» - нарастать.

Однако самым большим вызовом 
для власти станет общая социально-
экономическая ситуация осенью 2012 
года, когда глобальный финансово-
экономический кризис вступит в свою 
высшую фазу и по сути начнется гло-
бальная экономическая катастрофа. 
К тому времени как раз взлетят тари-
фы на жилищно-коммунальные услу-

ги (их повышение отложили с января 
на июль), вырастут цены на бензин, 
начнут реализовываться непопуляр-
ные законы - например, отложенный 
до 1 июля Федеральный закон № 83, 
называемый в народе законом о ком-
мерциализации бюджетной сферы.

И тогда руководству страны при-
дется делать очень сложный выбор. 
Сценарий номер один - идти на ре-
ализацию откровенно людоедской 
социально-экономической модели 
управления страной, представленной 
в обновленной «Стратегии-2020», ко-
торая разработана Ярославом Кузь-

миновым и Владимиром Мау. По сути 
это будет гайдаровская реформа в 
кубе. «Стратегия-2020» не создает 
источников новой стоимости и нового 
общественного богатства, а по сути 
связана с усилением сверхэксплуата-
ции населения и перераспределени-
ем доходов от нефти и газа в пользу 
элит. Реализация данной модели с не-
избежностью заставит власть закру-
чивать гайки и вводить пиночетизм.

Но у руководства страны есть аль-
тернатива - в кратчайшие сроки 
все-таки разработать принципиаль-
но иную модель, предполагающую 

восстановление промышленности и 
постсоветского пространства - речь о 
новой индустриализации и Евразий-
ском союзе. Только реализация дан-
ной модели - модели развития страны 
- поможет, на мой взгляд, кардиналь-
но изменить жизнь в стране в лучшую 
сторону.

Поэтому для меня главный вопрос 
сейчас стоит так: поддастся ли Влади-
мир Путин инерции и переходу к неиз-
бежному пиночетизму - или все-таки 
действительно сумеет создать новую 
команду и новую модель и организует 
подъем и развитие страны?

Алексей МУХИН, 
генеральный директор 
Центра политической 
информации 
(Москва):
«Для революции 
нет серьезного 
повода»

- СУДЯ по планам так называемой неси-
стемной оппозиции, после выборов ситуа-
ция будет развиваться в конфликтном клю-
че. Уже сейчас лидеры «несогласных» не 
скрывают намерения разбивать палаточные 
городки и проводить другие пещерно-рево-
люционные акции. Но их главная проблема - 
в отсутствии достаточного повода для того, 
чтобы протест стал по-настоящему массо-
вым.

Для революции нужны одновременно по-
литические и социально-экономические при-
чины. И даже если предположить, что поли-
тические факторы в России есть - например, 
«народ устал от Путина», «ему просто надо-
ела власть», - то экономических факторов нет 
никаких. Руководство страны исполняет взя-
тые на себя социальные обязательства, цены 
на нефть по-прежнему высокие. Чтобы рево-
люционная идея в такой ситуации овладела 
массами, нужен серьезный повод. Поэтому, 
увы, как мне кажется, наши профессиональ-
ные революционеры пойдут по пути прово-
каций. Это серьезная опасность для страны 
- дай бог, чтобы обошлось без крови.

Мне бы очень не хотелось, чтобы такой чер-
ный сценарий развития событий реализо-
вался в действительности, но, похоже, дей-
ствия оппозиционеров направлены именно 
на это. Тем более что за последнее время 
власть сделала немало, чтобы наладить с 
«болотниками» сотрудничество. И у нее это 
получилось - присутствие Рыжкова и Удаль-
цова на заседании Госдумы при обсуждении 
пакета законопроектов о политической ре-
форме это подтверждает. Если правоохра-
нительные органы все-таки нейтрализуют 
радикалов, серьезных провокаций удастся 
избежать. Если нет - ситуация может выйти 
из-под контроля.

Валерий ОСТРОВСКИЙ, 
политолог (Санкт-Петербург):
«Акции оппозиции закончатся к лету»

Яков ЕВГЛЕВСКИЙ, 
историк, политолог (Санкт-Петербург):
«Власть сумеет обуздать митинговую стихию»

- ОЧЕВИДНО, что какими бы 
чистыми ни были состоявшиеся 
президентские выборы, активная 
часть оппозиции их результаты не 
примет. Акции протестов готови-
лись заранее - и они все равно со-
стоятся.

Между тем каких-то активных 
действий от власти (например, за-
кручивания гаек сразу после вы-
боров) я не жду, по крайней мере 
- до инаугурации президента. Ско-
рее всего, руководство страны и 
дальше будет продолжать процесс 
вовлечения лидеров оппозиции 
в переговоры. Кстати, согласно 
теории «цветных революций» аме-
риканца Джина Шарпа, оппозиции 
не возбраняется в них участвовать. 
Правда, по мелким, а не крупным 
вопросам. Так что вовлечение «не-
согласных» в переговорный про-
цесс как-то смягчит ситуацию.

Если и это не поможет, не ис-
ключаю, что к лидерам оппози-
ции могут быть применены меры 
повышенного давления. Какие 
именно - сейчас можно только 
предполагать. В любом случае той 
растерянности власти, которая на-
блюдалась в первые недели после 
выборов 4 декабря, уже не будет. 
Власть сумела найти и сконцен-
трировать ресурсы - ей удалось не 
допустить роста поддержки оппо-
зиционеров.

Постепенно, скорее всего - уже к 
лету, митинговая волна сойдет на 
нет. Завсегдатаи Болотной площа-
ди уедут в отпуска на Канары, Сей-
шелы и на Лазурный Берег Фран-
ции. Митинговать станет некому 
- Рублевка будет отдыхать. Ведь 
не секрет, что нынешняя ситуация 
во многом была спровоцирована 
той частью элиты, которая боится 

возвращения Путина к власти, так 
как не ждет от него для себя ничего 
хорошего.

Если в этом году нашу страну 
все-таки захлестнет очередная 
волна экономического кризиса, 
она выбьет почву из-под ног в том 
числе у болотно-сахарной оппози-
ции. Ее основной полевой отряд - 
офисные работники, связанные с 
транснациональными корпорация-
ми и отечественными компаниями, 
так или иначе подпитываемыми 
«нефтянкой». Если из «нефтяной 
иглы» начнет капать меньше, эти 
люди не смогут ходить на митинги 
и сидеть в московских клубах - они 
вынуждены будут искать работу, 
как-то зарабатывать и меньше бол-
тать. Так что любой мало-мальски 
серьезный кризис, как это ни па-
радоксально, уменьшит поддержку 
уличной оппозиции.

- ГЛАВНАЯ интрига нынешних вы-
боров - сколько процентов голосов 
получит каждый из оппозиционных 
кандидатов. Чем больше будет 
поддержка оппозиции, тем более 
масштабными окажутся акции про-
теста, тем больше криков будет на 
улицах и площадях.

В любом случае весна-2012 ожи-
дается шумной. Тем более что теп-
лая погода всегда способствует 
проведению уличных акций.

Особенно трудно властям при-
дется в период до инаугурации 
нового главы государства. Избран-
ный, но не вступивший в должность 
президент вряд ли решится на 

жесткие меры против оппозиции. 
А после инаугурации руководитель 
страны может начать действовать 
более решительно. Количество вы-
данных разрешений на проведение 
акций протеста может резко сокра-
титься. Нельзя исключать усиления 
интереса спецслужб к российским 
неправительственным организа-
циям, связанным с Западом.

Летом протестная активность по-
убавится, но ненадолго. Отныне 
оппозиция будет хвататься за ма-
лейший повод, чтобы вывести лю-
дей на улицы. И все же, как мне ка-
жется, власть сумеет обуздать ми-
тинговую стихию. Надеюсь, что для 

этого ей не придется прибегать к 
насилию. Надеюсь также, что она в 
то же время и не пойдет на поводу у 
оппозиции. В начале века это пло-
хо закончилось - власть постоянно 
шла на уступки интеллигенции, и в 
конечном счете все это привело к 
Февральской, а потом - к Октябрь-
ской революции.

И все же перед новым президен-
том совсем скоро неизбежно вста-
нет вопрос: какую политику прово-
дить? Ему придется задуматься об 
отсутствии в стране национальной 
идеологии, системной пропаганды 
и необходимости изменения струк-
туры нашей экономики.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА
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Каждый либерал 

сходит с ума по-своему
У видных оппозиционеров - сезонное обострение?

Парфенов и Собчак 
«попрощались» 
с Медведевым

Действующего президента России 
унизили матерной песенкой

«ЧЕРНЫЕ» 
ТЕХНОЛОГИИ

На ворах 
и шапка 

горит
В Интернете 

гуляют 
«видеоролики 

из будущего» - о 
фальсификациях 
на президентских 

выборах

РОЛИКИ о фальсифика-
циях на президентских вы-
борах 4 марта появились… 
задолго до дня голосова-
ния. Судя по всему, неси-
стемная оппозиция загодя 
начала готовиться к тому, 
чтобы поставить под со-
мнение результаты народ-
ного волеизъявления.

НА ВИДЕОРОЛИКАХ, сня-
тых мобильным телефоном, 
нет ни номеров участков, ни 
фамилий и имен участни-
ков выборного процесса. Но, 
поддавшись эмоциям, заме-
тит это не каждый. Так искус-
ственно раздувается обще-
ственный протест.

Корреспондент «Смены» 
посмотрела несколько та-
ких роликов. Сценарий поч-
ти одинаков. Вот избиратель 
приходит на участок и видит, 
что за его бюллетень яко-
бы уже кто-то расписался... 
А вот председатель и члены 
участковой избирательной 
комиссии якобы  проставляют 
галочки напротив фамилии 
Путина. Дальше - больше: на 
следующем липовом видео 
«избирателям» предлагают 
принять участие в «карусели». 
За каждый голос, отданный за 
премьер-министра, «голосу-
ющему» предлагается полу-
чить 500 рублей. Ролики сня-
ты довольно правдоподобно: 
не каждый разберется, что 
перед ним - фальшивка, сде-
ланная благодаря искусству 
видеомонтажа.

В ближайшее время множе-
ство таких видеороликов на-
верняка будет предъявляться 
в качестве доказательства 
того, что выборы были гряз-
ными и фальсифицированны-
ми. А избранный президент 
якобы не имеет права занять 
высший пост в стране.

Теперь Следственному ко-
митету в рамках проверки 
предстоит установить про-
исхождение видеороликов, в 
каких помещениях они сняты, 
кем являются присутствую-
щие на записи лица.

Юлия ФРОЛОВА

«ПОКА, Медвед!» - пес-
ню под таким названием 
записали Леонид Парфе-
нов и Ксения Собчак. Она 
получила большую попу-
лярность в Интернете, и 
это неудивительно: в пес-
не есть все, что нужно не-
окрепшему мозгу юного 
пользователя Сети, - оппо-
зиционный китч, неуемный 
стеб и, конечно же, мат.

МАТА в песне - выше кры-
ши. Но либерал-интеллиген-
цию, которую представляют 
Парфенов и Собчак, он уже 
давно не смущает. Мат давно 
стал для них нормой, они без 
него не могут.

На песню снят клип. Оба 
участника демонстрируют в 
камеру свои ужимки и грима-
сы. Выкрикивая оскорбления 
в адрес Медведева, глупо 

улыбаются. «Зачем все это?» 
- спрашивают воспитанные 
люди. «А что, разве не при-
кольно?» - вопросом на во-
прос отвечают фанаты оппо-
зиции.

Самое интересное, что 
та же Собчак пытается пре-
подносить себя в последнее 
время как значимую полити-
ческую фигуру - выступает 
на митингах, участвует в се-
рьезных ток-шоу. А Парфенов 
и вовсе является одним из 
лидеров «Лиги избирателей» 
- главного антипутинского 
штаба. Зачем же так себя по-
зорить?

Вопрос о том, кто является 
автором песни «Пока, Мед-
вед!», остается открытым. 
Парфенов авторство отрица-
ет. В своем блоге он указыва-
ет, что текст песни ему «при-
слали». Надеемся, что не из 
Госдепа.

Алексей 
НИКОЛАЕВ

ПОЗОР

Шабаш в храме 
Христа Спасителя

Лесбийские активистки, 
протестующие против Путина, 
оскорбили чувства верующих

Новоявленный певец демонстрирует в камеру 
свои ужимки и гримасы

МОСКОВСКАЯ полиция в 
рамках возбужденного ра-
нее уголовного дела о ху-
лиганстве задержала пять 
девушек, которые устро-
или нашумевшую акцию в 
храме Христа Спасителя. 
Протестуя против притес-
нения «секс-меньшинств», 
они прорвались к алтарю и 
исполнили песню матерно-
го содержания, направлен-
ную против Путина и патри-
арха Кирилла.

ХУЛИГАНСКАЯ выходка по-
лучила большой резонанс 
благодаря присутствию на 
месте заранее предупреж-
денных журналистов из оппо-
зиционных СМИ. Верующие 
единодушно осудили деву-
шек, а в Интернете они тут же 
стали героями. Просто уди-
вительно, но многие пользо-

ватели Сети, в том числе и из-
вестные, начали оправдывать 
этот ужасный поступок.

Оппозиция проявила себя 
во всей красе. Логика ее рас-
суждений такова: раз лесби-
янки протестовали против Пу-
тина, значит, они правы. Раз 
они выступили против церк-
ви, а церковь, как известно, 
поддерживает Путина, значит, 
они правы.

Кстати, вчера, в день вы-
боров, произошел инцидент 
на московском участке, где 
голосовал Путин. Через два-
дцать минут после отъезда 
премьера три девушки из 
еще одной подобной группы, 
зайдя на участок, опрокинули 
избирательную урну, а затем 
разделись донага. На их телах 
присутствующие смогли уви-
деть антипутинские лозунги. 
Эта безобразная акция также 
получила одобрение со сто-
роны либералов.

Алексей НИКОЛАЕВ

«Гражданин поэт» 
съездил в Лондон

Выступление Быкова и Ефремова было 
проанонсировано нецензурной афишей

ПОСЛЕДНЕЕ выступление Дмитрия 
Быкова и Михаила Ефремова в рам-
ках скандального проекта «Гражданин 
поэт», нацеленного на критику Пути-
на, состоялось 3 марта в Лондоне. 
Гастроли оплатил беглый бизнесмен 
Евгений Чичваркин, а среди зрителей 
можно было увидеть других, не менее 
известных беглых бизнесменов.

НО МЫ хотим рассказать не о гастролях, 
а о рекламе, им предшествовавшей. В 
Интернете нам удалось найти фотокопию 

афиши лондонского концерта «Граждани-
на поэта» с нецензурным высказыванием 
в адрес Владимира Путина. Возможно, 
организаторы пытались таким образом 
привлечь как можно большее количество 
публики, но получилось некрасиво: пор-
трет Михаила Ефремова, а рядом - матер-
ное слово.

Если какой-то рядовой гражданин вы-
ругается в приличном месте, его могут 
подвергнуть административному наказа-
нию. Но разве Быков, Ефремов и другие 
оппозиционеры - рядовые? Попробуй их 
тронь - сразу раздадутся вопли о наруше-
нии прав человека.

Алексей НИКОЛАЕВ

БЕСОВЩИНА

Разве храм - место для хулиганских выходок?

«Креативная» афиша

ПОСЛЕДНЯЯ ГАСТРОЛЬ
Здесь был 

мат
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«Россию уважают, 
когда она сильна»

Владимир Путин намерен продолжать курс на укрепление безопасности в мире

РОССИЯ готова учиты-
вать чужие интересы, но 
просит уважать свои. Эта 
мысль рефреном проходит 
через программную статью 
Владимира Путина, посвя-
щенную вопросам внеш-
ней политики. В статье под 
названием «Россия и ме-
няющийся мир» премьер-
министр останавливается 
на основных темах между-
народной повестки дня - 
размышляет о причинах 
«арабских революций», го-
ворит о ситуации в Сирии, 
предостерегает Запад от 
применения силы в Иране.

О роли России 
в мире

«Мы будем последователь-
но исходить из собственных 
интересов и целей, а не про-
диктованных кем-то реше-
ний. Россию воспринимают с 
уважением, считаются с ней 
только тогда, когда она силь-
на и твердо стоит на ногах. 
Россия практически всегда 
пользовалась привилеги-
ей проводить независимую 
внешнюю политику. Так будет 
и впредь. Более того, я убеж-
ден, что безопасность в мире 
можно обеспечить только 
вместе с Россией, а не пыта-
ясь «задвинуть» ее, ослабить 
ее геополитические позиции, 
нанести ущерб обороноспо-
собности».

О штатовской 
демагогии

«Часто говорят - права че-
ловека первичны по отно-
шению к государственному 
суверенитету. Без сомнения, 
это так - преступления против 
человечества должны карать-
ся международным судом. Но 
когда при использовании это-
го положения легко наруша-
ется государственный суве-
ренитет, когда права человека 
защищаются извне и на выбо-
рочной основе - и в процессе 
«защиты» попираются такие 
же права массы людей, вклю-
чая самое базовое и святое 
- право на жизнь, - речь идет 
не о благородном деле, а об 
элементарной демагогии».

Об «арабской 
весне»

«Происходящее в арабском 
мире весьма поучительно. 
События показывают, что 
стремление внедрить демо-
кратию с помощью силовых 
методов может - и зачастую 
приводит к абсолютно про-
тивоположному результату. 
Со дна поднимаются силы, в 

том числе и религиозные экс-
тремисты, которые пытаются 
изменить само направление 
развития стран, светский ха-
рактер их управления».

Об агентах 
влияния

«Следует четко различать - 
где свобода слова и нормаль-
ная политическая активность, 
а где задействуются противо-
правные инструменты «мяг-
кой силы». Можно только при-
ветствовать цивилизованную 
работу гуманитарных и благо-
творительных неправитель-
ственных организаций. В том 
числе - выступающих актив-
ными критиками действую-
щих властей. Однако актив-
ность «псевдо-НПО», других 
структур, преследующих при 
поддержке извне цели деста-
билизации обстановки в тех 
или иных странах, недопусти-
ма».

О ядерной 
угрозе

«На фоне страстей вокруг 
ядерных программ Ирана 
и Северной Кореи неволь-
но начинаешь задумываться 
о том, как возникают риски 
распространения ядерного 
оружия - и кто их усиливает. 
Есть ощущение, что участив-
шиеся случаи грубого и даже 
силового вмешательства из-
вне во внутренние дела стран 
могут стимулировать те или 
иные авторитарные режи-
мы (да и не только их) к об-
ладанию ядерным оружием. 
Имею, мол, атомную бомбу в 
кармане, и никто меня не тро-
нет, поскольку себе дороже. 
А у кого бомбы нет - тот пусть 
ждет «гуманитарной» интер-
венции».

О дружбе 
с Китаем

«Своим поведением на ми-
ровой арене Китай не дает 

повода говорить о его пре-
тензиях на доминирование. 
Китайский голос действи-
тельно звучит в мире все уве-
реннее, и мы приветствуем 
это, поскольку Пекин разде-
ляет наше видение форми-
рующегося равноправного 
миропорядка. Будем продол-
жать оказывать друг другу 
поддержку на международ-
ной арене… Процветающий 
и стабильный Китай нужен 
России, и, в свою очередь, 
Китаю, уверен, нужна сильная 
и успешная Россия».

О Союзе 
Европы

«Россия - неотъемлемая, 
органичная часть Большой Ев-
ропы, широкой европейской 
цивилизации. Наши граждане 
ощущают себя европейцами. 
Нам далеко не безразлично, 
как развиваются дела в объе-
диненной Европе. Вот почему 
Россия предлагает двигаться 
к созданию от Атлантики до 
Тихого океана единого эко-
номического и человеческого 
пространства - общности, на-
зываемой российскими экс-
пертами «Союзом Европы», 
который только укрепит воз-
можности и позиции России в 
ее экономическом повороте к 
«новой Азии».

О стремлении 
к сотрудничеству

«Россия намерена и далее 
обеспечивать свою безопас-
ность и национальные инте-
ресы путем самого активного 
и конструктивного участия в 
мировой политике, в реше-
нии глобальных и региональ-
ных проблем. Мы готовы к 
деловому, взаимовыгодному 
сотрудничеству, к открытому 
диалогу со всеми зарубежны-
ми партнерами. Мы стремим-
ся понять и учитывать интере-
сы наших партнеров - но про-
сим уважать наши».

Подготовила 
Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ВЗГЛЯД 
В БУДУЩЕЕ

Ватаняр ЯГЬЯ, 
профессор, доктор исторических наук, 
заведующий кафедрой 
мировой политики факультета 
международных отношений СПбГУ:

«Международные 
отношения станут более 

предсказуемыми»

КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

- СТАТЬЯ Путина пред-
ставляет собой программу 
международной деятельно-
сти России на ближайшие 
годы. В ней определены ос-
новные направления нашей 
внешней политики. Их ре-
ализация приведет к укре-
плению международной и 
региональной безопасно-
сти и обеспечению нацио-
нальных интересов РФ.

В статье указаны основ-
ные партнеры России на 
международной арене. Во-
первых, это Евросоюз, от-
ношения с которым Россия 
будет совершенствовать и 
дальше. Путин заявляет, что 
в случае необходимости мы 
даже готовы оказать Европе 
финансовую помощь.

Во-вторых - Китай. В ста-
тье содержится призыв к 
использованию китайского 

потенциала для развития 
Дальнего Востока, Восточ-
ной и Западной Сибири. 
Это является новшеством в 
наших взаимоотношениях 
с КНР. Кроме того, отмеча-
ется, что российские внеш-
неполитические интересы 
во многом совпадают с ин-
тересами КНР. В частности, 
это проявилось в сирийском 
вопросе - Россия и Китай за-
блокировали принятие ре-
золюции в Совбезе ООН по 
ситуации в Сирии.

Подводя итог, скажу, что, 
если все намеченное будет 
осуществлено, и мировая 
политика, и международные 
отношения станут более 
стабильными и предсказу-
емыми, а позиции РФ укре-
пятся. Мы - великая держа-
ва и не отдадим ни частички 
своего суверенитета.

Николай СТАРИКОВ, 
публицист, политолог:

«Путин правильно 
оценивает 

происходящее в мире»
- ЧИТАЯ статью «Россия 

и меняющийся мир», по-
нимаешь, что у Владимира 
Путина абсолютно трезвый 
взгляд на происходящие со-
бытия. Это очень важно, по-
тому что если неправильно 
оценить угрозы - будут не-
правильно вырабатываться 
меры противодействия.

Поэтому я очень рад, что 
Путин назвал многие вещи 
своими именами. Конечно, в 
статье есть ряд дипломати-
ческих экивоков, но без них 
не обойтись - руководитель 
страны должен выражаться 
дипломатическим языком.

В статье Путин прямо за-
явил, что именно США и 
их союзники раскачивают 
ситуацию на Ближнем Вос-
токе. Америка сегодня ис-
пытывает колоссальные 
сложности в связи со своим 
огромным государственным 
долгом. Беспокоит ее и рост 
мощи Китая, который стано-
вится реальным конкурен-
том США на мировой арене. 
Поэтому американцев очень 

пугает перспектива усиле-
ния российско-китайской 
дружбы. Они будут делать 
все, чтобы осложнить наши 
отношения с КНР...

Когда мы видим, что США, 
несмотря на все красивые 
слова, размещают систему 
ПРО в Европе и не обра-
щают внимания на протест 
России, мы должны сделать 
из этого соответствующие 
выводы. Нашей стране сле-
дует действовать в соб-
ственных интересах. Что хо-
рошо для России - то хоро-
шо в принципе. Этот лозунг 
должен стать для России 
наиважнейшим.

Кроме того, меня пора-
довало, что в статье прямо 
сказано: Россия и дальше 
будет занимать жесткую 
позицию по «сирийскому 
вопросу» и пресекать все 
попытки Запада сделать из 
Сирии вторую Ливию. Фак-
тически признано, что в Ли-
вии российская дипломатия 
совершила ошибку - и она, 
эта ошибка, учтена.

Записала
Ольга РЯБИНИНА

Путин планирует сделать Россию еще более влиятельной 
на мировой арене
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ГОД назад в Сирии на-

чались выступления оппо-
зиционеров, которые сей-
час, благодаря поддержке 
из-за границы, приобрели 
угрожающий масштаб. Год 
назад Советом Безопасно-
сти ООН была принята ре-
золюция, вводившая санк-
ции против режима Муа-
мара Каддафи, и началась 
якобы миротворческая 
операция, которая при-
вела к полномасштабной 
гражданской войне в Ли-
вии. Уже год продолжается 
так называемая «арабская 
весна», которая во многие 
страны Ближнего Востока 
вместо обещанной свобо-
ды и демократии принес-
ла хаос и разруху. Но, ви-
димо, западным странам 
еще мало революций. Вот 
и в Сирии они активно по-
могают повстанцам, в упор 
не замечая попытки прави-
тельства провести демо-
кратические преобразо-
вания мирно, путем посте-
пенных реформ.

О фарсе 
и фикции

26 февраля в Сирии про-
шел референдум, в котором 
приняли участие 57 процен-
тов граждан страны. На нем 
подавляющим большинством 
голосов - 89 процентов - была 
принята новая конституция, 
которую уже подписал пре-
зидент Башар Асад. Но, есте-
ственно, западных полити-
ков, которые хотят свергнуть 
правящий режим и привести 
к власти оппозиционеров, со-
вершенно не устраивает по-
добный расклад. Они назвали 
референдум «фальшивым», 
«фарсом» и «фикцией».

Однако с точки зрения меж-
дународного права полной 
фикцией можно скорее на-
звать проведенную в Тунисе 
по инициативе США встречу 
так называемых «Друзей Си-
рии». Туда пригласили пред-
ставителей боевиков - членов 
Сирийского национального 
совета, который был признан 
на встрече «законным пред-
ставителем всего сирийского 
народа». Вот так - на каком-
то собрании с непонятным 
статусом США и их союзники 
принимают решения за на-
род другой страны! Похоже, 
этим «друзьям» и дела нет 
до того, что на самом деле 
думают сирийцы. Они отка-
зываются признать тот факт, 
что у нынешнего президента 
Сирии - мощная поддержка 
населения. «Друзей» не ин-
тересует, что за конституцию, 
предложенную Башаром Аса-
дом, проголосовало больше 
половины граждан страны! 
Да, не все из них - активные 
сторонники Асада, но люди 
пришли голосовать потому, 
что не хотят революций, не 
хотят военной интервенции, 
не хотят насильственной сме-
ны режима и сопутствующих 
потрясений. А еще люди про-
голосовали потому, что были 
возмущены самоуправством 
западных политиков.

Для наглядного сравнения 
представьте себе, что США 
решили провести встречу 
«Друзей России», допустим, 

в Грузии. И на ней признали 
представителей оппозиции, 
например Ксюшу Собчак и 
Навального, законными пред-
ставителями народа России. 
И всерьез обговаривали бы с 
ними размещение миротвор-
ческого контингента в стра-
не для передачи власти этим 
«законным представителям». 
Подобный сценарий кажется 
сюрреалистическим. А вот 
для Сирии он стал реальным!

И у кого тут 
руки в крови?

Вообще, риторика некото-
рых американских политиков 
просто поражает степенью 
цинизма! Например, после 
того как Россия и Китай во 
второй раз наложили вето на 
резолюцию ООН по Сирии, 
которая фактически разреша-
ла военное вмешательство, 
нам было заявлено, что «руки 
России и Китая будут в кро-
ви», что наше вето - это «ли-
цензия убивать». Хочется вос-
кликнуть: господа гуманисты, 
вы свои руки сначала отмойте 
и посмотрите, что творится 
хотя бы в облагодетельство-
ванной вами Ливии!

- В Ливии сейчас происхо-
дит полная деградация госу-
дарственного управления как 
такового, - констатирует ана-
литик Санкт-Петербургского 
центра изучения современ-
ного Ближнего Востока Гумер 
Исаев. - И крови в Ливии в 
настоящий момент гораздо 
больше, чем при Каддафи, 
который якобы жестоко рас-
правлялся с оппозиционе-
рами. Давайте посмотрим 
на демократию в конкретных 
человекопотерях. Вы знаете, 
что около 180 тысяч иракцев 
погибли с 2003 года при уста-

новлении нового либерально-
го режима? Все это результат 
бардака и анархии, разра-
зившейся в стране. Такого 
не наворотил даже кровавый 
диктатор Саддам Хусейн, 
будучи у власти! А помните, 
как правозащитники назвали 
Каддафи убийцей за то, что 
при подавлении беспорядков 
погибло несколько десятков 
оппозиционеров? Теперь же, 
с приходом новой власти, 
речь идет о тысячах погибших 
ливийцев! Это сведение сче-
тов, уничтожение тех, кто был 
лоялен к режиму Каддафи, 
зачистки, борьба за власть, 
передел собственности и 
власти. Вот что породила де-
мократизация - общество на-
силия, мести, возвращение к 
племенным средневековым 
порядкам.

Грязные 
методы

Сотрудник Института Ближ-
него Востока Александр Бы-
стров, который как раз недав-
но был в Ливии, отмечает, что 
ситуация там развивается «по 
пессимистичному сценарию». 
И затянется это надолго.

- Межплеменные столкно-
вения в Ливии, похоже, на-
чинают приобретать характер 
устойчивой тенденции, - го-
ворит ученый. - Переходный 
национальный совет (ПНС) 
переживает очень трудные 
времена и, судя по всему, не 
в силах в достаточной мере 
контролировать развитие си-
туации в стране. Это еще раз 
подчеркивает правильность 
тезиса о том, что сам ПНС 
являлся во многом «экспор-
тированным из-за рубежа» 
образованием с очень малой 
степенью влияния и поддерж-

ки внутри страны. Последние 
бои в Бени-Валиде, демон-
страции студентов в Бенгази, 
Мисурате и Триполи, воору-
женные столкновения между 
различными отрядами воору-
женной милиции - это внеш-
ние признаки структурного 
кризиса верховной власти.

Ну и где теперь западные 
гуманисты и правозащитни-
ки?! Почему не защищают 
мирных ливийцев, которых 
пачками убивают в ходе меж-
племенных разборок?! Види-
мо, их милосердие весьма из-
бирательно и теперь направ-
лено на бедных угнетаемых 
сирийцев-оппозиционеров. 
Кстати, в феврале предста-
вители последних захватили 
в Ливии здание российского 
посольства и в знак протеста 
вывесили на нем свой флаг! 
Очевидно, эта акция была 
направлена на то, чтобы дис-
кредитировать Россию как 
возможного посредника в 
переговорах с режимом Аса-
да. Ведь никакие перегово-
ры «миротворцам» на самом 
деле не нужны.

Помогли 
извне

А тем временем в Сирии из-
за непрекращающихся стычек 
с повстанцами положение на-
селения постоянно ухудшает-
ся. Корреспондент «Смены» 
побеседовала со студенткой 
факультета международных 
отношений СПбГУ Мари Аль 
Джереф, которая только не-
делю назад вернулась из Си-
рии. До поступления в вуз она 
жила там, да и теперь регу-
лярно ездит в Сирию, чтобы 
навестить родственников. 
Поэтому о ситуации в стране 
знает не понаслышке.

- Еще год назад, когда про-
изошла революция в Египте, 
меня спросили, не может ли 
подобное произойти и в Си-
рии. Я тогда ответила: «Ко-
нечно, нет!» А через две не-
дели начались выступления 
повстанцев. Не только для 
меня - для многих это стало 
полной неожиданностью! - 
рассказывает она. - Понима-
ете, у нас долгое время была 
стабильность, этакий соци-
ализм по-арабски. Конечно, 
хватало тех, кто устал от Аса-
дов. Ведь с 1970 года страной 
управлял Хафез Асад, а потом 
в 2000 году президентом стал 
его сын - Башар. Поэтому не-
довольные были. Но в целом 
люди жили неплохо: экономи-
ка страны росла, Асад-млад-
ший начал проводить ре-
формы, частично разрешил 
рыночные отношения, в стра-
не стали открываться офи-
сы иностранных компаний 
и банков, распространился 
Интернет, появилась мобиль-
ная связь. При этом цены на 
основные продукты и услуги 
оставались примерно на од-
ном уровне, на улицах было 
очень безопасно. И наверное, 
если бы не было какой-то по-
мощи извне, то выступления 
оппозиции не приняли бы та-
кого масштабного характера! 
А что мы видим сейчас? Все 
подорожало в два-три раза, 
отключают электричество на 
12 часов в сутки. По телевизо-
ру говорят, это связано с тем, 
что электростанции не справ-
ляются - им не хватает то-
плива, потому что повстанцы 
подрывают газопроводы, пы-
таясь таким образом дискре-
дитировать правительство. 
Представьте, что вы полдня 
живете без света, воды (она 
подается в квартиры с по-
мощью электрических насо-
сов) и отопления! В Дамаске 
еще относительно спокойно, 
однако в пригороды иногда 
прокрадываются повстанцы 
из «Свободной сирийской 
армии». Естественно, что-
бы выбить их оттуда, в район 
заходят правительственные 
войска. Начинаются уличные 
бои, а простые люди остают-
ся зажатыми в этом капкане. 
У меня дома останавливались 
друзья, которые бежали из 
такого района. Они говорят, 
что пули летали повсюду. Из 
дома не выйти, воды не на-
брать, ничего не купить. А 
потом правительственная 
армия, когда оттесняет груп-
пировки ССА, устраивает за-
чистки. Они стучат в каждую 
квартиру, проверяют, нет ли 
там повстанцев. Если дома 
никого нет, то выламывают 
дверь и все равно проверяют. 
Квартиры остаются открыты-
ми, а это соблазн для маро-
деров...

Однако очевидно, что, если 
к власти придут повстанцы 
- исламские боевики, ста-
нет только хуже. В первую 
очередь развернется борьба 
внутри самой оппозиции. Она 
в Сирии сильно раздроблена. 
Никакой программы реформ 
у них нет, а главное требова-
ние только одно - чтобы пре-
зидент ушел.

- А что будет потом - а бу-
дет гражданская война, будут 
кризис, разруха, религиозные 
и национальные погромы, - 
об этом многие представи-
тели оппозиции даже не за-
думываются, - с сожалением 
заключает Мари Аль Джереф.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

ГОДОВЩИНА 
«АРАБСКОЙ ВЕСНЫ»

Сирийские «оранжисты» немногочисленны, но, как и наши, очень крикливы

С такими 
«друзьями» 

и врагов не надо!
Сирийцы проголосовали на референдуме 

за новую конституцию, однако 
западные политики признавать ее не хотят
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Думали - террористы, 

оказалось - газ
Китайские повара чуть не «поджарили» целый дом в Петербурге

КОГДА 2 марта в 11 ча-
сов 20 минут в китайском 
ресторане «Харбин», рас-
положенном в жилом доме 
на Среднеохтинском, 2, 
рванули баллоны с газом, 
одни жильцы подумали, 
что произошло серьезное 
ДТП - машина въехала в 
здание, другие - что слу-
чился теракт. Заведение 
общепита открылось здесь 
три года назад, но никто из 
обитателей дома не дога-
дывался, что живет в бук-
вальном смысле слова на 
пороховой бочке. Ресторан 
не был подключен к цен-
трализованному газоснаб-
жению, персонал исполь-
зовал для приготовления 
пищи газовые баллоны, ко-
торые хранились и исполь-
зовались без соответству-
ющих разрешительных до-
кументов.

Пол встал 
домиком

…Битые стекла, куски ви-
трины, сломанная мебель, 
зияющие черными дыра-
ми окна, просачивающийся 
сквозь стены дым - такую кар-
тину представлял собой «Хар-
бин» днем 2 марта. Жильцы 

злополучного дома вскоре 
после взрыва собрались во 
дворе - они испытали силь-
нейший стресс. Многие сто-
яли как вкопанные и с тоской 
глядели на свои окна.

- Наша квартира находит-
ся на первом этаже и очень 
сильно пострадала от взрыва, 
- рассказал «Смене» Алексей 
Леонтьев. - Хорошо, что нас с 

женой дома не было. А то бы 
точно в больнице оказались. 
Нас с работы вызвали - вот 
сейчас с сыном ходили по-
смотреть, что к чему. Пол в 
комнате встал домиком, мой 
диван на середину комнаты 
уехал, окна выбиты, в малень-
кую комнату мы попасть не 
смогли - дверь не открывает-
ся… И кто нам будет ремонт 

делать?
Алексей Леонтьев решил, 

что вместе с женой временно 
поживет у сына. Оба сильно 
переживают - а вдруг в квар-
тиру заберутся воры и унесут 
уцелевшее имущество? Хоро-
шо еще, что в соседнем подъ-
езде расположен отдел по-
лиции: сотрудники МВД, ко-
торые, собственно, первыми 

пришли на помощь постра-
давшим и вызвали пожарных, 
обещали за квартирами при-
глядеть.

«Меня скинуло 
с кровати»

Сложнее всего пришлось 
тем, кто в момент взрыва был 
дома.

- Тряхнуло хорошо - я даже 
слетела с кровати, - расска-
зывает жительница квартиры 
на четвертом этаже Светлана 
Сосункевич. - Начался пожар. 
Мы с сыном хотели бежать на 
улицу, но не смогли - внизу об-
рушился лестничный пролет. 
Нас буквально на руках вы-
носили пожарные. Со второ-
го на первый этаж пришлось 
спускаться по пожарной лест-
нице. Сейчас подсчитываем 
ущерб: входную дверь в нашу 
квартиру вышибло взрывной 
волной, а внизу стояла моя 
машина - у нее выбито заднее 
стекло…

16-летняя студентка Аня За-
именко в момент взрыва спа-
ла. Проснулась от сильного 
толчка и запаха газа. Девуш-
ка говорит, что машины МЧС 
приехали на место практиче-
ски моментально.

- Нам позвонили в дверь 
спасатели и сказали, чтобы 
мы выходили, - рассказывает 
Анна. - Было очень страшно - 
я успела только схватить свои 
документы и кота.

«МАМА, а где мои игруш-
ки?» - каждый день спра-
шивает четырехлетний 
Артем Галкин. Анна Гал-
кина в ответ лишь тяжело 
вздыхает. Ей тоже хочется 
знать, где ее личные вещи, 
одежда, бытовая техника, 
мебель. Где ее квартира, в 
конце концов. И почему она 
вместе с мужем и двумя 
маленькими детьми фак-
тически стала бомжем? Но 
задать этот вопрос некому. 
Галкины - погорельцы, они 
лишились всего в резуль-
тате газовой аварии, слу-
чившейся в Сестрорецке 
31 января. Вопреки рапор-
там чиновников о всеобъ-
емлющей и всесторонней 
помощи пострадавшим, 
Галкины фактически оста-
лись один на один со своей 
бедой…

Плита пылала 
изнутри

О том, что произошло днем 
31 января, Анна до сих пор 

вспоминает с содроганием. 
Она не работает, сидит дома 
с детьми. Артем ходит в дет-
ский сад (к счастью, во вре-
мя ЧП он был именно там), а 
Андрею на момент страшного 
возгорания еще не исполнил-
ся и месяц. Мама нянчилась 
с сыном-грудничком и одно-
временно готовила на кухне 
еду - жарила мясо.

- Я кормила ребенка в ком-
нате и вдруг услышала силь-
ный хлопок, - рассказывает 
женщина. - А потом раздался 
странный звук - будто прорва-
ло трубу с водой. Я побежала 
на кухню и увидела, что горит 
сковорода. А потом заметила, 
что плита пылает изнутри - у 
нее начали отваливаться руч-
ки. А потом запылали микро-
волновка, холодильник, жа-
люзи… Я схватила ребенка, 
запихала его в сумку-пере-
носку и выбежала на мороз на 
улицу. Со всех квартир начали 
выходить соседи - они и вы-
звали пожарных…

По иронии судьбы, муж 
Анны работает в пожарной 
охране. В тот момент он как 
раз был на вызове в сосед-
нем доме - тушил пожар, так-
же случившийся в результате 
газовой аварии. Он не сразу 

узнал, что его служеб-
ное жилье тем време-
нем сгорело дотла… 
Из огня не удалось 
спасти ничего. Уцеле-
ла лишь детская ко-
ляска, которую в тот 
день Анна оставила в 
подъезде.

То, что пережила 
молодая женщина, 
описанию не подда-
ется. В районной по-
ликлинике ей хотели 
назначить транквили-
заторы, но кормящей матери 
пить серьезные медикамен-
ты не положено. Приходится 
бороться со стрессом само-
стоятельно. Сынишку Арте-
ма мама с папой берегут от 
потрясений - о случившемся 
почти не говорят и ни разу 
не показали ему сгоревшую 
квартиру. Тем не менее в по-
следнее время мальчик все 
чаще рисует огонь…

«Нам помогали 
всем миром»

Сразу после пожара Гал-
киным пришлось переехать 
жить к знакомым. Условия 

размещения в санатории, 
которые им предложила рай-
онная администрация, кате-
горически не подходили для 
грудного ребенка - напри-
мер, там не было возможно-
сти стирать детские пеленки, 
а мама не могла обеспечить 

себе регулярное полноцен-
ное питание… Потом Галки-
ным предложили комнату в 
маневренном фонде. Но там 
оказалось еще хуже: прогнив-
шие полы были пропитаны хи-
микатами, от которых тут же 
начинала болеть голова. Не 

ВЗРЫВ 
ЗА ВЗРЫВОМ

Спасение сестрорецких погорельцев -
Люди, пострадавшие в результате газовой аварии,

ЭХО ТРАГЕДИИ

В результате взрыва пострадали восемь человек

Четырехлетний Артем теперь рисует такие картинки

То, что осталось То, что осталось 
от квартирыот квартиры



ЧП в Петербурге произо-
шло несколько дней спу-
стя после астраханской 
трагедии. Там в результа-
те взрыва газа был полно-
стью разрушен подъезд 
девятиэтажного дома. По-
гибли 10 человек.

- В РОССИИ более 30 про-
центов бытовых газовых 
плит и водонагревательного 
оборудования практически 
выработали свой ресурс, - 
сообщил в ходе заседания 
правительства первый ви-
це-премьер Виктор Зубков. - 
Они эксплуатируются более 
40 лет. Рвануть может в лю-
бой момент.

Он сообщил, что рабо-
чая группа, созданная по-
сле взрыва бытового газа 
в жилом доме в Астрахани, 
должна выработать меры по 
обеспечению безопасности 
эксплуатации газового обо-
рудования.

- Сейчас отсутствует гос-
контроль в области внутри-
домового газового оборудо-
вания, а его статус как объ-
екта повышенной опасности 
законодательно не закреп-
лен, - заявил Зубков. - Кроме 
того, отсутствует правовой 

механизм побуждения соб-
ственника к заключению до-
говоров на техобслуживание 
газового оборудования. При 
этом к организациям, обес-
печивающим это техобслу-
живание, отсутствуют нор-
мативные требования.

Власти намерены также 

повысить ответственность 
тех организаций, которые 
занимаются подачей газа в 
квартиры. По словам Зубко-
ва, нормы рекомендатель-
ного характера уже непри-
емлемы.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА
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дело рук самих погорельцев?
жалуются, что о них забыли и чиновники, и газовщики

жилье, а издевка: вот бы чи-
новникам самим пожить там 
денек!

- Нам помогли добрые люди: 
я даже не ожидала, что на 
нашу беду откликнется такое 
количество народу, - продол-
жает Анна Галкина. - Особен-
но мы благодарны персоналу 
детского сада № 17 Сестро-
рецка, куда ходит Артем. Там 
повесили объявление, и люди 
стали приносить нам пампер-
сы, детские вещи, одежду, 
белье, деньги… То, что у нас 
сейчас есть, - это доброволь-
ные пожертвования друзей и 
знакомых…

А все, что на данный момент 
получила эта семья от компа-
нии «ПетербургГаз», взявшей 
на себя ответственность за 
аварию, - это единовремен-
ная выплата в размере 100 
тысяч рублей, которая в со-
ответствующем соглашении 
названа «материальной по-
мощью для целей обеспече-
ния первоочередных нужд». 
На этом, собственно, участие 
газовщиков в судьбе этой 
семьи заканчивается… Все 
остальное, как считает Анна 
Галкина, лишь обещания, ко-
торые пока так и не претвори-
лись в жизнь.

Cгорело 
имущество? 

Докажи!

Сначала кто-то из руково-
дителей «ПетербургГаза» не-
осторожно сообщил семье 
погорельцев, что ей предо-
ставят новую квартиру. Одна-
ко оказалось, что столь щед-
рый подарок газовщикам не 
по карману. Потом Галкиным 
пообещали оплатить съемное 
жилье. Семья сняла в Сестро-
рецке квартиру за 22 тысячи 
рублей в месяц, заплатив при 
этом агенту 22 тысячи и оста-
вив хозяину жилья залог еще в 
22 тысячи рублей. Естествен-
но, с надеждой на то, что им 
компенсируют затраты. Од-
нако вскоре Галкиным попу-
лярно объяснили, что выпла-
ченные им 100 тысяч матери-
альной помощи, собственно, 
вполне могут пойти на оплату 
съемной квартиры…

Месяц назад, 3 февраля, на 
брифинге для журналистов 
заместитель генерального 
директора «ПетербургГаза» 
Владимир Евтушенко сооб-
щил, что выгоревшие квар-
тиры будут восстановлены в 

100-процентном объеме, а 
жильцы получат 100-процент-
ную компенсацию утрачен-
ного имущества. Он громо-
гласно заявил, что компания 
будет ориентироваться ис-
ключительно на порядочность 
граждан: что пострадавшие 
укажут в реестре утраченного 
имущества, за то им и запла-
тят. На деле все оказалось не 
так.

Посетившие квартиру Гал-
киных страховые комиссары 
сообщили, что возмещать 
ущерб будут лишь за те вещи, 
которые в обугленном виде 
увидят собственными глаза-
ми.

- Доходит до смешного: 
когда пожарные боролись с 
огнем в нашей квартире, из 
окна выбрасывали многие 
вещи, в том числе, например, 
холодильник, - говорит Анна. 
- Получается, теперь за него 
нам не заплатят? Я должна 
доказывать, что холодильник 
у нас действительно был? В 
любом случае нам уже дали 
понять, что на 100-процент-
ную компенсацию за утрату 
имущества рассчитывать не 
стоит. Но зачем тогда громо-
гласно через СМИ заявлять 
иное? Я уже молчу о том, что 

вместе со всеми вещами в на-
шей квартире сгорела круп-
ная сумма денег. Но разве те-
перь кто-то нам поверит?

Придется 
идти в суд?

Еще одна проблема - пред-
стоящий ремонт сгоревшей 
квартиры. С учетом того, что 
выгорела она дотла, а запах 
гари не выветрился даже за 
месяц, Анна всерьез сомне-
вается, можно ли там будет 
жить даже после ремонта. 
Взрослые беспокоятся не о 
себе, а о малолетних детях. 
Тем более что один из них - 
младенец.

- В «ПетербургГазе» нам 
предложили начать делать 
ремонт, но кто и как будет его 
производить, станет ли квар-
тира пригодной для жилья, 
предоставят ли нам результа-
ты санитарно-эпидемиологи-
ческой экспертизы - об этом 
не было сказано ни слова, - 
сетует женщина. - Как мать, я 
не хочу, чтобы мои дети дыша-
ли продуктами горения. Мы 
оказались без вины винова-
тые. А ведь мы не просим чу-

жого - мы просто хотим жить, 
как прежде. Но чем больше 
времени проходит с момента 
ЧП в Сестрорецке, тем реже о 
нас хоть кто-то вспоминает…

Галкины просили помощи в 
администрации Курортного 
района, однако на днях отту-
да пришел ответ, суть кото-
рого можно описать так: мы 
вам достаточно помогли, чего 
же вы еще хотите? «Предо-
ставить вашей семье другое 
жилое служебное помеще-
ние по договору найма, к со-
жалению, не представляется 
возможным в связи с отсут-
ствием в ведении района сво-
бодных жилых помещений, 
пригодных для проживания», 
- говорится в этом документе. 
Единственное, районная ад-
министрация все-таки выде-
лила Галкиным еще 100 тысяч 
рублей материальной помо-
щи - правда, дошла она лишь 
к концу февраля…

Похоже, местные власти и 
газовщики сознательно под-
талкивают эту семью к ре-
шению обратиться в суд. По-
другому найти компромисс 
пока не получается.

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Святослава АКИМОВА

- А я живу в соседнем подъ-
езде, так у нас вся посуда из 
серванта попадала, - рас-
сказывает еще один житель 
дома, Николай Ганичев. - 
Блюдо с салатом со стола 
тоже упало. Не думал, что та-
кое может случиться в нашем 
доме!

Власти помогут 
пострадавшим
В момент взрыва газа ки-

тайский ресторан еще не ра-
ботал - он открывается для 
посетителей позже. Даже 
официантов не было. Постра-
дали в основном повара-ки-
тайцы, которые проживали 
здесь же - в подвальном по-
мещении. Там они и храни-
ли баллоны с газом. Всего в 
больницы с ожогами попали 
восемь человек - в том числе 
случайная прохожая, 20-лет-
няя девушка. Двое постра-
давших - в тяжелом состоя-
нии.

- Некоторые жильцы гово-
рили, что чувствовали запах 
газа за день до взрыва - еще 

с вечера, - рассказал жур-
налистам начальник ГУ МЧС 
по Санкт-Петербургу Леонид 
Беляев. - Возможно, из-за его 
скопления все и случилось…

В результате газового ЧП 
две квартиры признаны не-
пригодными для проживания. 
Губернатор Георгий Полтав-
ченко пообещал, что город 
окажет пострадавшим от 
взрыва всестороннюю под-
держку.

- Будет принято решение о 
расселении помещений или 
ремонте, - заявил градона-
чальник.

Владельцам ресторана 
вряд ли удастся уйти от от-
ветственности. Трагедии бы 
не произошло, если бы пред-
приниматели не пытались 
экономить и готовили еду на 
электрической плите или ле-
гально подключились к город-
ской системе газоснабжения. 
ГСУ Следственного комитета 
РФ по Петербургу возбуди-
ло уголовное дело по статье 
«Выполнение работ или ока-
зание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности».

Ольга РЯБИНИНА
Фото автора

ВСЕРОССИЙСКАЯ 
ПРОБЛЕМА

«Рвануть может 
в любой момент»

Газовое оборудование выходит из-под контроля 
по всей стране

Квартиры, расположенные над рестораном, 
практически уничтожены

За газом нужен глаз да глаз
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Новый старый Елисеевский
Гастроном номер один откроется после реставрации 8 марта

К губернатору 
на чашку чая

Валерий Сердюков встретился 
с областными красавицами

Веб-камеры 
уберегут леса 

от пожаров
В Ленобласти защитники 

природы сумели найти 
общий язык с властью

НЕСКОЛЬКО лет знаме-
нитый магазин на Невском, 
56, был закрыт. Ныне, по-
сле реставрации, бывшее 
заведение братьев Елисее-
вых, затем ставшее ленин-
градским гастрономом но-
мер один, распахнет двери 
для покупателей. Конечно, 
это не тот, советский, Ели-
сеевский. Аура - совсем 
другая. Но специализация 
магазина остается преж-
ней: здесь будут торговать 
продуктами высокого каче-
ства из разных стран.

- ДЛЯ ГОРОДА это настоя-
щий подарок, - считает исто-
рик архитектуры Борис Ки-
риков. - Само здание и его 
интерьеры - великолепный 
образец модерна, мировой 
стандарт стиля. Удалось не 
допустить появления очеред-
ной невыразительной «сте-
кляшки» (а такой вариант в 

свое время рассматривался), 
удалось восстановить памят-
ник, органично входящий в 
классическую архитектурную 
среду Петербурга. Яркие ор-
наментальные витражи, чу-
гунные канделябры с узорной 
ковкой в виде листвы, хру-
стальные люстры, позоло-
ченные перильные решетки 
- все здесь выглядит так, как 
при купцах Елисеевых.

Борис Михайлович пояс-
нил нашему корреспонденту: 
единственное принципиаль-
ное отличие состоит в том, что 
на месте обширных подвалов 
магазина расположатся кафе 
и бар. Сегодня столь огром-
ные площади для хранения 
продуктов уже не нужны.

А вот ресторан на втором 
этаже оформлен в соответ-
ствии с историческими доку-
ментами. Гостей принимает 
французский повар, как это и 
было принято в старину в фе-
шенебельных заведениях.

Лауреат международной 
премии Жюльен Лашеню в 
эти дни уже готовится к от-
крытию. Подавать кушанья 

будут в посуде, изготовлен-
ной и расписанной вручную.

Вообще слова «ручная ра-
бота», вероятно, часто будут 
звучать и в главном зале ма-
газина: здесь представлены 

товары, сделанные без хими-
ческих добавок и без участия 
бездушной техники. Булочки 
и пирожные, ветчины и сыры 
и еще сотни продуктов произ-
водятся вручную.

Возрожденный Елисеев-
ский откроется для посети-
телей уже на этой неделе, 
8 марта.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

ГУБЕРНАТОР Ленинград-
ской области на минувшей 
неделе провел необычную 
встречу - в гости к нему 
приехали… финалистки 
конкурса «Русские краса-
вицы».

КОНКУРС прошел во всех 
райцентрах области в рамках 
празднования Масленицы. 
Жители каждого из 18 райо-
нов выбрали свою красавицу. 
Победительницы получили 
приглашение на чаепитие с 
губернатором. Валерию Сер-
дюкову они задали вопросы о 
перспективах развития Лен-
области, рассказали о суще-
ствующих проблемах.

Татьяна Поддубная, пред-
ставительница Волосовского 
района, поведала о том, какие 
талантливые, творческие дети 
посещают детскую музыкаль-
ную школу поселка Беседа.

- У нас не много учеников 
- всего 40 человек, но, когда 
они видят рояль, у них загора-
ются глаза! - поделилась она. 
- К сожалению, в нашей ма-
ленькой школе мы не можем 
позволить себе такой доро-
гой инструмент и обращаем-
ся к вам за помощью.

Сердюков рассказал о пла-

нируемой программе допол-
нительной помощи детским 
музыкальным школам регио-
на. Благодаря предусмотрен-
ному в ней финансированию 
руководители школ сами бу-
дут решать, какие инструмен-
ты приобрести для дополни-
тельного образования детей.

Вопросы культуры инте-
ресовали многих девушек. 
Представительница Луги 
Элеонора Сорокина расска-
зала, что не так давно в Луж-
ском ДК был сделан ремонт 
- отремонтировали протекав-
шую крышу, но вот сцена так 
и осталась темной и неудоб-
ной.

- Можно ли рассчитывать 

на вашу поддержку? 
- поинтересовалась 
девушка.

И снова ответ был 
найден.

- В Ленобласти 
действует целевая 
программа рекон-
струкции домов 
культуры, - сообщил 
Валерий Сердюков, 
- и Лужский ДК в нее 
входит.

Прозвучали и сло-
ва благодарности. 
Представительница 
Кировского района 
Нелли Бойкова рас-
сказала, что благо-
даря выделенным на 
развитие Кировска 

финансам город стал лучше, 
красивее и молодым мамам 
теперь есть где гулять с малы-
шами.

В дружеской беседе за чаш-
кой чая с блинами и вареньем 
Валерий Сердюков поинте-
ресовался, собираются ли 
девушки замуж, планируют 
остаться жить в Ленобласти 
или уехать из региона. Одна 
из красавиц, Хатуна Тодуа 
из Тосненского района, при-
гласила губернатора на свою 
свадьбу, которая состоится 
в августе. Валерий Павлович 
ответил, что непременно по-
старается навестить молодо-
женов.

Алексей НИКОЛАЕВ

ПОБОРОТЬ лесные по-
жары и незаконные свал-
ки можно лишь сообща, 
объединив усилия обще-
ства и власти. Об этом го-
ворили экологи на недав-
но состоявшейся пресс-
конференции в агентстве 
«БалтИнфо».

- РУКОВОДСТВО нашей 
страны уделяет огромное 
внимание вопросам взаимо-
действия власти с институ-
тами гражданского обще-
ства, - начал разговор Денис 
Крылов, председатель Обще-
ственного экологического 
совета при губернаторе Ле-
нинградской области. - На 
территории области такие 
институты существуют и не-
плохо работают. Недавно, 
например, у нас открылись 
общественные приемные для 
жителей. Благодаря им уда-
лось быстро разрешить ряд 
конфликтов.

Общественная приемная 
во Всеволожском районе не 
побоялась поставить на по-
вестку дня вопрос о застрой-

ке Токсова. Теперь вместо 
новых домов в ряде лесных 
массивов будут особо охра-
няемые природные террито-
рии. Спасен большой массив 
Гослесфонда, который плани-
ровалось включить в черту на-
селенного пункта. Ситуацию 
взял под особый контроль 
Владимир Путин.

Кроме того, благодаря по-
мощи общественности в Лен-
области удалось найти новые 
способы контроля за соблю-
дением природоохранного 
законодательства. Для сле-
жения за лесными массивами 
на вышках сотовой связи не-
давно установили около сот-
ни веб-камер. Они станут не-
оценимыми помощниками в 
борьбе с лесными пожарами 
уже этим летом.

А член Общественного эко-
логического совета Сергей 
Лисовский предложил раз-
вивать экологическую жур-
налистику, которая бы спо-
собствовала формированию 
экологической культуры у на-
селения.

- Экология должна стать на-
циональной идеей! - уверен 
Лисовский.

Юлия ФРОЛОВА

ЭКОЛОГИЯ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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РАЗГОВОР 
ПО ДУШАМ

СПЕШИТЕ 
ВИДЕТЬ!

Здесь филигранно нарежут ветчину и колбасу из оленины. 
Если у вас хватит на это денег

Новый Елисеевский 
обещает держать марку

Сердюков и красавицы говорили 
о финансировании культурных 
проектов
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Сергей Умнов 
больше 

не «и. о.»
Питерская полиция 

освобождается от «наследия» 
Михаила Суходольского

Детей защитят от извращенцев
Законопроект, вызвавший протест у «секс-меньшинств», 

все-таки принят ЗакСом. Что скажет губернатор?

В ГЛАВНОМ управлении 
МВД по Петербургу и Лен-
области - новый началь-
ник: как и ожидалось, этот 
пост занял генерал-май-
ор Сергей Умнов, верный 
соратник не прошедше-
го переаттестацию экс-
начальника главка Вла-
дислава Пиотровского. За 
те три недели, что Умнов 
носил приставку «и. о.» (с 
10 февраля), ему удалось 
основательно почистить 
ряды полиции от людей 
опального Михаила Сухо-
дольского, отстраненного 
от должности указом пре-
зидента.

В ЧАСТНОСТИ, публично 
заявлено, что должности на-
чальника Управления по эко-
номической безопасности 
после выхода с больничного 
лишится Артур Авакян, ра-

нее обещавший «Смене», что 
у «владельцев нелегальных 
игровых залов земля будет 
гореть под ногами». Он плани-
ровал разобраться с распло-
дившимися «букмекерскими 
клубами», в которые превра-
тились бывшие казино. Это 
были только слова - игор-
ные заведения по-прежнему 
продолжают работать, в том 
числе и в ТРК «Заневский ка-
скад», о котором «Смена» со-
общала Авакяну.

Между тем сотрудники рай-
онных подразделений поли-
ции вздохнули с облегчени-
ем - 27 февраля закончилась 
проверка питерского главка 
московской комиссией. Ре-
зультаты ее работы за закры-
тыми дверьми огласил зам-
министра Сергей Герасимов. 
Столичные ревизоры еще раз 
осудили Михаила Суходоль-
ского и его методы управле-
ния.

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ГОРОДСКИЕ депутаты в 
третьем, окончательном 
чтении приняли законопро-
ект о запрете пропаганды 
гомосексуализма и педо-
филии. 

НЕСМОТРЯ на то что Мари-
инский дворец несколько ме-
сяцев подряд осаждали «дис-
криминируемые» предста-
вители «секс-меньшинств», 
документ все-таки поступил 

на подпись губернатору Ге-
оргию Полтавченко. Хотя и 
перессорил парламентариев 
из разных фракций.

Кажется, вопросы сексу-
альной ориентации на ми-
нувшей неделе отодвинули 
на второй план самые острые 
политические проблемы. До-
шло до смешного: законо-
проект депутаты обсуждали 
не только в стенах городского 
парламента, но даже на сво-
их страничках в социальных 
сетях. Например, переписку 
«у всех на виду» вели депутат-

«яблочник» Борис Вишнев-
ский и эсэр Андрей Анохин.

…В результате за принятие 
документа проголосовали 29 
депутатов, против - пятеро, 
воздержался - один. При этом 
13 из 48 присутствующих де-
путатов вообще отказались 
нажимать кнопки. В основном 
это были депутаты «Справед-
ливой России», которые в тот 
день в пух и прах разругались 
с единороссами. Справед-
ливоросс Алексей Ковалев 
выразил позицию фракции: 
он уверен, что законопроект 

выгоден педофилам, так как 
вводит административную, 
а не уголовную ответствен-
ность за пропаганду «непра-
вильных» отношений.

«Единая Россия» обруши-
лась на Ковалева с ответной 
критикой.

- Создается впечатление, 
что, протестуя против запре-
та пропаганды педофилии, 
справедливороссы руковод-
ствуются какими-то нетради-
ционными соображениями, 
- заявила депутат Анастасия 
Мельникова. - Позволяя себе 

такую позицию в день, когда 
президент России Дмитрий 
Медведев подписал закон, 
ужесточающий наказание за 
педофилию, члены фракции 
«Справедливая Россия», на 
мой взгляд, демонстрируют, 
что не умеют рассуждать как 
политики, способные к госу-
дарственным решениям.

Как бы то ни было, судьба 
законопроекта теперь в ру-
ках у Полтавченко - он может 
либо подписать документ, 
либо наложить на него вето.

Юлия ФРОЛОВА

ПОСТ ПРИНЯЛ

НАКОНЕЦ-ТО!

Почти 
Победоносец

Георгий Полтавченко занес копье 
над зеленым змием, но получится ли его одолеть?

ПИТЕРСКИЙ градона-
чальник внес в ЗакС про-
ект закона об ужесточении 
правил продажи алкого-
ля. Если сейчас спиртное 
нельзя продавать в ночное 
время - с 23.00 до 7.00, то 
теперь предлагается эти 
временные рамки расши-
рить. Торговля может быть 
запрещена с 21.00 до 9.00. 
А со следующего года под 
этот запрет попадет и 
пиво, которое теперь, как 
известно, приравнено к ал-
коголю.

ХОТЯ эти меры отдельные 
«демократически» настро-
енные горожане уже успели 
назвать драконовыми, специ-
алисты-наркологи считают их 
оправданными. Так, главный 
нарколог Санкт-Петербурга 
Александр Софронов уверен, 
что без запретов попросту не 
обойтись.

- Ситуация в стране с ал-
коголизмом просто ката-
строфическая! - говорит он. 
- Долгое время потребление 
алкоголя по сути никак не 
контролировалось. А может 
быть, в какие-то периоды 
даже скрыто поощрялось. И 
сейчас большинство граж-
дан даже не представляет 
масштаба проблемы! Систе-
ма здравоохранения тратит 
большую часть своего ресур-
са на лечение болезней, в той 
или иной степени связанных 
с потреблением алкоголя, та-
бака или с неправильным об-
разом жизни. Социальное си-
ротство, преступность, чрез-
вычайные происшествия - все 
это во многом обусловлено 
чрезмерным потреблением 
алкоголя. Поэтому государ-
ство вынуждено принимать 
крутые меры, возможно и не 
очень популярные! Не ис-
ключаю, что в перспективе 
могут появиться новые пра-
вила торговли, позволяющие 

более эффективно контро-
лировать оборот алкоголя, 
что неизбежно отрицательно 
скажется на бизнесе мелких 
торговцев, даже законопо-
слушных. Возможно, будут 
предприняты шаги к органи-
зации принудительного ле-
чения наркологических боль-
ных, хотя именно в этом во-
просе следует непредвзято 
взвесить все «за» и «против». 
Однако выбор небольшой, так 
как, согласно международно-
му опыту, без ограничитель-
ных мер с алкогольными про-
блемами не справиться.

Но, пожалуй, наиболее тя-
желой задачей для властей 
будет сделать так, чтобы все 
эти запреты выполнялись. 
Ведь для многих торговых 
точек, особенно магазинов 
шаговой доступности и не-
больших киосков, доходы от 
продажи алкоголя и сопут-
ствующих товаров (чипсы, 
орешки, сухарики) состав-
ляют львиную долю выручки! 
Например, как отмечают ак-
тивисты Всероссийского про-
екта «Гражданский контроль» 
(не путать с одноименной 
«правозащитной» конторой), 

которые регулярно обходят 
торговые точки и выявляют те 
места, где продают алкоголь 
или в неположенное время, 
или несовершеннолетним, 
нарушений очень много.

- Только по нашим заявле-
ниям в прошлом году было 
закрыто больше 200 таких то-
чек, но мы понимаем, что это 
далеко не все, - говорит Ан-
дрей Новохацкий, руководи-
тель петербургского отделе-
ния «Гражданского контроля». 
- В основном закон нарушают 
киоски и магазины, принад-
лежащие индивидуальным 
предпринимателям. И с 2013 
года, уверен, нарушений бу-
дет еще больше, когда под 
запрет попадет и пиво. Мно-
гие жалуются, что эти запре-
ты их разоряют, но я считаю, 
что здоровье и благополучие 
наших граждан дороже. Вот в 
Москве год назад ограничи-
ли ночную продажу алкоголя, 
так, по статистике, в городе 
сразу снизилась смертность. 
А количество преступлений, 
совершенных в ночное время, 
уменьшилось на 23 процента.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

ЗАПРЕТИТЕЛЬНЫЕ 
МЕРЫ

Умнову придется нелегко

Алкоголь должен стать менее доступным
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Олигархам придется оплатить билет 
на ярмарку тщеславия

«Смена» анализирует плюсы и минусы налога на роскошь

СО СЛЕДУЮЩЕГО года в 
России введут налог на ро-
скошь. По словам премь-
ер-министра Владимира 
Путина, это должно стать 
своего рода обществен-
ной платой за отказ от 
инвестиций в развитие в 
пользу сверхпотребления 
и тщеславия. Все верно, 
за демонстративные изли-
шества обязательно надо 
платить. Теперь главное - 
разработать четкие крите-
рии, чтобы налог затронул 
только разбрасывающих-
ся деньгами богачей, а не 
представителей среднего 
класса.

Плата 
за излишества -

альтернатива 
прогрессивной 

шкале
Конечно, красиво жить не 

запретишь, однако почему-то 
на Западе очень многие бо-
гатые люди придерживаются 
совсем иной философии - не-
броско одеваются, ездят на 
добротных, но недорогих ма-
шинах. Они не стыдятся сво-
его финансового состояния, 
но предпочитают не выде-
ляться. Чем вызывают только 
уважение. В отличие от боль-
шинства российских мил-
лионеров и миллиардеров, 
которые изо всех сил демон-
стрируют окружающим свою 
«крутость». Строят или поку-
пают дворцы, тратят милли-
оны долларов на бриллианты 

и дорогущие авто. В общем, 
ведут себя словно какие-то 
арабские шейхи. Сильно раз-
дражая подавляющее боль-
шинство сограждан, живущих 
от зарплаты до зарплаты, и, 
как следствие, увеличивая 
социальную напряженность в 
обществе. И раз сами несо-
знательные богатеи это пони-
мать отказываются, то почему 
бы им не помочь? Заставив 
оплатить дорогой билет на 
ярмарку тщеславия.

- Фискальное значение этой 
меры минимальное, это, ско-
рее всего, морально-этиче-
ская норма. Я хочу, чтобы и 
в предпринимательском со-
словии это тоже было поня-
то, - заявил недавно Путин, 
подразумевая, что дополни-
тельные доходы для бюджета 
в данном случае не главное. 
Хотя, конечно, полученные 
таким образом средства ока-
жутся для бюджета полезны-
ми - их можно потратить на 
повышение пенсий и зарплат 
бюджетников.

- Введение налога на ро-
скошь - вполне разумная 
альтернатива прогрессив-
ной шкале налога на дохо-
ды физических лиц, - рас-
сказал «Смене» заведующий 
кафедрой теории кредита и 
финансового менеджмента 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
Виктор Иванов. - Она с успе-
хом применялась и применя-
ется в разных странах. К со-
жалению, в нашей стране есть 
целые регионы, где очень ве-
лика доля теневого бизнеса, 
значительная часть доходов 
вообще не декларируется. И с 
этим можно бороться, в част-
ности, через налог на пре-
стижное потребление. Отме-
чу еще один важный момент: в 

той же Франции человек, по-
купающий элитную недвижи-
мость, должен не только пла-
тить за нее налог, но и дока-
зать легальность источников 
дохода. В России подобная 
мера тоже бы не помешала.

Средний класс 
не пострадает

Действительно, роскошные 
хоромы строят себе не только 
предприниматели, доход ко-
торых зависит от успешности 
их бизнеса и порой исчисля-
ется миллионами рублей, но 
и многочисленные чиновники, 
официально зарабатываю-
щие весьма скромные суммы. 
Нестыковочка получается - и 
общество этим крайне воз-
мущено. При введении на-
лога на роскошь богатые чи-
новники должны попасть под 

внимание налоговой службы. 
Глядишь, и борьба с корруп-
цией тогда пойдет веселее.

Но это - в теории, в идеале, 
на практике все гораздо слож-
нее. Поскольку армия нечи-
стоплотных чиновников будет 
изо всех сил мешать появле-
нию этого налога, тормозить 
его принятие и исполнение. 
Помешать саботажу может 
только четкая политическая 
воля руководства страны. И 
она, к счастью, имеется. Как 
заявил Путин, в 2013-м налог 
на роскошь введут обязатель-
но.

Хотя есть и подводные кам-
ни. Прежде всего надо вы-
работать четкие критерии 
- как и какими способами 
эффективно выявлять укло-
нистов и бороться с ними. С 
теми людьми, которые и сей-
час выводят свои капиталы 
в офшоры, а свое движимое 
и недвижимое имущество в 

России и на Западе записы-
вают на родственников или 
подставных людей. Уже зву-
чат голоса критиков, что в 
такой ситуации налог прежде 
всего ударит по представите-
лям среднего класса. Но Пу-
тин особо отметил - средний 
класс, то есть людей, своим 
трудом зарабатывающих до-
стойные деньги на достойную 
жизнь, эта мера не затронет. 
Как и бизнесменов, разви-
вающих производство, а не 
коллекционирующих виллы и 
«Феррари».

- К этому вопросу надо по-
дойти очень грамотно и поэ-
тапно, установив адекватную 
ценовую границу. В той же 
Москве едва ли не половина 
квартир стоит под миллион 
долларов, то есть по 30 мил-
лионов рублей, а живут-то в 
них простые граждане. По-
этому, на мой взгляд, налог, 
скажем в 1 процент от рыноч-
ной цены в год, надо платить 
только тем, чья недвижимость 
стоит сейчас свыше как мини-
мум 100 миллионов рублей, - 
уверен Виктор Иванов.

Впрочем, разработчики за-
кона решили использовать 
другую методику - предлага-
ется учитывать не стоимость 
элитного жилья, а его метраж. 
По расчетам Министерства 
экономического развития, 
роскошью должны считаться 
квартиры и коттеджи площа-
дью свыше 1000 квадратных 
метров. А владельцам легко-
вых автомобилей мощностью 
свыше 250 лошадиных сил, 
вероятно, придется заплатить 
повышенный транспортный 
налог - такие машины тоже 
предлагается отнести к пред-
метам сверхпотребления.

Константин МАЛИНИН
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

РАСКУЛАЧИВАНИЕ

Их жизнь дорогого стоит
Как российские бизнесмены и звезды шоу-бизнеса 

сорят деньгами
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НАЛОГ на роскошь успешно 
применялся и применяется в раз-
ных странах. К примеру, в Испа-
нии его было отменили в 2008-м, 
но менее полугода назад вновь 
ввели - налогом по прогрессив-
ной шкале от 0,2 до 2,5 процента 
облагаются граждане, владею-
щие имуществом более чем на 
700 тысяч евро.

ТАКОЙ же минимальный порог был 
поначалу и во Франции, но там ре-
шили повысить его до 1,3 миллиона 
евро и установили ставку в 0,25 про-
цента. Если же имущество дороже 
3 миллионов, то ставка увеличивает-
ся до 0,5 процента. Причем во фран-
цузский бюджет за счет этого налога 

поступает около 3 миллиардов евро 
ежегодно.

Разовый налог на приобретение 
дорогой недвижимости введен в Ве-
ликобритании, налог на избыточное 
потребление в том или ином виде 
есть в Лихтенштейне, Швейцарии, 
Голландии и Норвегии.

Относительно недавно его ввели 
в Италии и Греции. Причем в много-
страдальной Греции богатым граж-
данам теперь приходится дополни-
тельно платить практически за все, в 
том числе и за роскошные бассейны. 
В ряде стран вроде Швеции, Герма-
нии и США от налога на богатство 
относительно недавно решено было 
отказаться, но там, в отличие от Рос-
сии, шкала подоходного налога не 
плоская, а очень даже прогрессив-
ная.

Константин МАЛИНИН

А КАК У НИХ?

Платят даже 
за бассейны

Практически все европейские страны 
заставляют своих богатеев раскошеливаться

1.  Роман АБРАМОВИЧ, 
  бизнесмен
Купил роскошную яхту «Eclipse» ори-

ентировочно за 400 - 500 миллионов 
долларов и ежегодно устраивает но-
вогодние вечеринки. Последняя про-
шла на Карибах и, по некоторым оцен-
кам, стоила ему около 10 миллионов 
долларов.

2.  Дмитрий РЫБОЛОВЛЕВ, 
  бизнесмен
Как сообщали СМИ, приобрел у 

миллиардера Дональда Трампа во 
Флориде дом за 100 миллионов дол-
ларов, а его дочь приобрела квартиру 
в Нью-Йорке за 88 миллионов.

3. Максим ГАЛКИН, 
 шоумен

Построил в деревне Грязь под Зве-

нигородом особняк площадью более 
2000 квадратных метров и стоимо-
стью около 40 миллионов долларов.

4.  Игорь КРУТОЙ, 
  композитор
Приобрел вместе с супругой квар-

тиру площадью 557 квад ратных ме-
тров в Нью-Йорке в кондоминиуме 
«Плаза» за 48 миллионов долларов.

5.  Николай БАСКОВ, 
  певец, шоумен
По примеру английской королевы 

купил эксклюзивный восьмиметро-
вый автомобиль «Бентли». Только в 
отличие от Елизаветы Второй у Баско-
ва в его «Бентли» есть диван с подло-
котниками из слоновой кости, позо-
лоченный руль и холодильник с теле-
визором. Авто обошлось певцу при-
мерно в миллион долларов. Впрочем, 
у него есть и другие машины, которые 
он меняет в зависимости от времени 
года.

РЕЙТИНГ ТРАНЖИР



НАРОДНЫМ артистом 
СССР великий певец был 
не только по званию, но и 
по сути. Муслима Маго-
маева обожали все пят-
надцать республик. Жен-
щины и мужчины, дети и 
ветераны восхищались его 
голосом, артистичностью, 
обаянием, профессиона-
лизмом. Вскоре поклонни-
ки творчества Магомаева 
смогут услышать песни из 
его репертуара в лучшем 
концертном зале Петер-
бурга в программе «За все 
тебя благодарю…».

- МУСЛИМ не раз выступал 
у нас с сольными програм-
мами, - рассказала «Смене» 
директор БКЗ «Октябрьский» 
Эмма Лавринович. - Послед-
ний концерт, когда он вышел 
на сцену вместе с супругой, 
певицей Тамарой Синявской, 
получился совершенно фан-
тастическим. Муслим сам 
потом радовался, что согла-
сился на эту гастроль, хотя 
поначалу не хотел выезжать 
из столицы из-за нездоро-

вья. Как они пели! А Муслим 
весь горел, глаза блестели, 
он испытывал такой творче-
ский подъем! «Спасибо, что 
уговорили, - сказал он. - Готов 
повторить выступление». Но 
следующего концерта не слу-
чилось: он почувствовал себя 
неважно и вскоре скончался. 
Ушел великий артист…

И вот три с небольшим года 
спустя руководство БКЗ ре-
шило восполнить несосто-
явшийся концерт, о котором 
мечтал Муслим Магомаев. 
Петербуржцы вновь услышат 
знакомые мелодии из репер-
туара певца, только в испол-
нении солиста Мариинского 
театра Василия Герелло, со-
листки Большого театра Рос-
сии Динары Алиевой, звезды 
эстрады Елены Ваенги.

В концерте примет участие 
уникальный молодой артист 
Методие Бужор. По всеоб-
щему признанию, он наибо-
лее близок по манере пения 
к Муслиму Магомаеву. Даже 
внешне напоминает велико-
го певца, вызывая восторг и 
слезы у тех, кто любил, любит 
и будет любить несравненно-
го Муслима.

Людмила АНДРЕЕВА
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В ЧЕСТЬ КУМИРА

МИНИ-АФИША

Премьера
«Шинель. Dress Code»

8 и 9 марта
Театр «Приют комедианта»

ОЧЕРЕДНОЙ творческий эксперимент ожи-
дается в «Приюте комедианта». Это точно не 
должно удивлять настоящих театралов, ведь 
в последнее время все самое смелое - не-
пременно именно здесь. И «Лир» - комедия, и 
«Коварство и любовь» - почти рок-опера, а те-
перь вот и Акакий Акакиевич Башмачкин ста-
нет офисным планктоном, озабоченным тем 
самым пресловутым дресс-кодом. Именно 
таким увидел гоголевского героя новосибир-
ский режиссер, обладатель «Золотой маски» 
Тимофей Кулябин. На этом его нестандартный 
подход не закончился - не испугавшись бан-
дитско-ментовского амплуа актера, на глав-
ную роль Кулябин пригласил Романа Агеева.

Шоу
«Forever Crazy»

До 10 марта
На сцене ДК им. Ленсовета

РОЖДЕННОЕ в 1951 году в парижских винных под-
валах и ставшее за прошедшие 60 лет таким же сим-
волом Франции, как Эйфелева башня, кабаре «Crazy 
Horse» нагрянет на этой неделе в Петербург. Правда, 
время для визита этих, скажем так, относительно оде-
тых девушек, поражающих зрителей своей похоже-
стью и отработанными до полной синхронности дви-
жениями, выбрано не самое лучшее. Все-таки боль-
ше бы подошли День защитника Отечества или День 
ВМФ. Ведь это красочное зрелище интереснее муж-
чинам, а не празднующим 8 Марта женщинам. Но во 
Франции, видимо, о таком специфическом празднике 
не догадывались, поэтому прислали девушек именно 
сейчас. И надо заметить, даже лишенные Междуна-
родного женского дня, они выглядят очень неплохо.

Кино
«Джон Картер»

С 8 марта
В кинотеатрах города

ЕСЛИ «Тарзана», самый известный роман Эдгара 
Райса Берроуза, экранизировали часто и с разной 
степенью успешности, то на второе по популяр-
ности произведение писателя (роман «Принцесса 
Марса», главный герой которого - Джон Картер) ки-
нематографисты замахнулись лишь однажды, да и 
то в 30-е годы. С тех пор прошло чуть ли не сто лет, 
и вот аниматор Эндрю Стэнтон, снявший «Немо» 
и «Валл-и», дебютирует в художественном кино 
именно с «Джоном Картером». Во что превратил 
бывший мультипликатор приключения героя Граж-
данской войны на Марсе - увидим.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Крикуны не слышат, 
когда звонит колокол»

Режиссер Александр Сокуров рад, 
что в России смотрят «Фауста», но огорчен тем, 

что увидел на оппозиционном митинге

«За все тебя 
благодарю…»
10 марта в БКЗ «Октябрьский» 

артисты песнями почтут память 
Муслима Магомаева

ТРИУМФАТОР Венеци-
анского фестиваля Алек-
сандр Сокуров пришел на 
минувшей неделе в Бал-
тийский медиа-центр, что-
бы рассказать журнали-
стам о прокатной судьбе 
фильма «Фауст» и еще раз 
поблагодарить за под-
держку правительство 
России и Фонд развития 
и поддержки СМИ. Одна-
ко запланированное об-
суждение картины в итоге 
отошло на второй план. И 
режиссера, и всех собрав-
шихся больше волновала 
судьба отечественного ки-
нематографа и политиче-
ская обстановка в стране.

Зритель есть!
Именно здесь, в Балтий-

ском медиа-центре на Камен-

ноостровском, 67, полгода 
назад Сокуров впервые про-
демонстрировал широкой 
публике приз Венецианского 
фестиваля - «Золотого льва», 
которым был награжден его 
«Фауст». Каждый петербур-
жец получил возможность 
сфотографироваться рядом 
со статуэткой, символизиру-
ющей победу отечественного 
кинематографа. Теперь, спу-
стя месяц после начала про-
ката фильма в России, мож-
но подвести промежуточные 
итоги.

Режиссер заметил, что 
только время рассудит, полу-
чился фильм или нет, а затем 
заговорил о том, как смотрят 
фильм в России.

- Более 100 копий напе-
чатано, лента по-прежнему 
держится в репертуаре на 
Урале и в Сибири, в Нижнем 
Новгороде, Москве и Петер-
бурге, - сказал Сокуров. - Мое 
предположение, что зритель-
ской аудитории «Фауста» не 

существует, что вместо нее 
уже давно «мертвая зона», 
оказалось преувеличенным. 
Способность смотреть се-
рьезное кино у россиян оста-
лась. Если таких фильмов 
будет больше, то мы вырвем 
людей из объятий телевизи-
онной рутины.

Куда 
заведут 

борзые ребята

Резкой критике подверг Со-
куров не только теледеяте-
лей, но и руководство Союза 
кинематографистов. Алек-
сандр Николаевич считает, 
что они попирают гуманитар-
ные ценности ради прибыли.

- Куда заведут нас эти бор-
зые ребята, умеющие только 
заколачивать деньгу?! - вос-
кликнул он. - К каким поли-
тическим реконструкциям? К 
какому одичанию?

Режиссер поделился также 
горьким впечатлением от не-
давнего митинга трех оппо-
зиционных партий на Влади-
мирской площади.

- Люди, вышедшие под 
лозунгами «За честные вы-
боры», сами говорят грубо, 
некорректно, - считает Алек-
сандр Николаевич. - Они ис-
полнены гнева, причем гнева 
немотивированного. Картину 
толпы, опасно вовлеченной в 
политическую игру, не смогла 
смягчить даже красота Вла-
димирского собора. Кстати, 
непрерывно звонили колоко-
ла, но за распрями их никто не 
слышал. Крикуны не слышат, 
когда звонит колокол...

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

Мастер живет не одним лишь кинематографом...

Поклонники носили Муслима на руках

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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ЗА ВСЕ более чем шесть-
десят лет существования 
премии петербургского 
зрительского общества 
«Театрал» на звание лауре-
ата не выдвигался человек, 
который, скажем образно, 
повернулся бы к искусству 
и публике спиной. Но на 
сей раз повернулся, при-
чем в прямом смысле и не-
посредственно во время 
церемонии вручения пре-
мии, которая в результате 
оказалась омрачена скан-
далом.

Тепло 
и душевно

А началось все традиционно 
- на высочайшем уровне. На 
сцену Дома актера выходили 
те, чье виртуозное мастер-
ство восхищает петербурж-
цев. Под гром оваций получа-
ли дипломы и призы лауреаты 
премии общества «Театрал»: 
сперва актрисы, блистающие 
в спектакле «Самая счастли-
вая» Драматического театра 
на Васильевском, затем - 
Вера Бирон, художественный 
руководитель Театра Музея 
Достоевского, коллектив ко-
торого проводит огромную 
просветительскую работу. А 
вот настал черед народного 
художника России Эдуар-
да Кочергина, оформивше-
го более двухсот спектаклей 
Большого драматического 
театра…

Особенность премии «Те-
атрал» - награды вручали не 
знаменитости, а просто пе-
тербургские зрители, члены 
одноименного общества. При 
этом они делились своими 
впечатлениями об увиденных 
постановках. Особенно про-
никновенно прозвучали слова 
в адрес ставших лауреатами 
актрисы Оксаны Базилевич, 
художественного руководи-
теля Авторского театра Олега 
Дмитриева, главного режис-
сера Большого театра кукол 

Руслана Кудашова. Атмо-
сфера была по обыкновению 
теплой, профессиональные 
деятели театра искренне бла-
годарили профессиональных 
зрителей за проявленное к 
ним внимание.

И грянул гром
Тут-то и вышел на сцену 

один из актеров, удостоен-
ный награды за игру в спек-
такле «Дембельский поезд», 
премьера которого недавно 
состоялась в Театре юных 
зрителей. Вручавшая диплом 
милейшая петербурженка от 
имени всех мам и бабушек 
поблагодарила молодое да-
рование за внесение пронзи-
тельной ноты в постановку о 
«потерянном поколении». И 
тут вышеозначенное поколе-
ние явило себя миру.

Вместо благодарственных 
слов актер быстрыми, тре-
нированными движениями 
разделся догола и распахнул 
руки в ожидании аплодисмен-
тов. Не дождавшись их, он по-
вернулся к залу пятой точкой. 
А ретировался только тогда, 
когда понял, что успеха не 
снискал.

Вывести присутствующих 
из шокового состояния пы-
тался ведущий церемонии 
актер Олег Куликович. Он шу-
тил, что лауреат, мол, «явился 
на мероприятие, не приходя 
в сознание». Хотя всем было 
понятно, что актер не созна-
ние, а совесть потерял.

Осадок остался
Церемония награждения 

продолжилась. Под боже-
ственную музыку Джузеппе 
Верди пели неземными го-
лосами солисты Мариинско-
го театра Светлана Волкова 
и Евгений Акимов, веселый, 
мастерски отточенный номер 
показала молодежь театра 
«Зазеркалье», звучали стихи 
и арии. Но осадок остался. 
Зрители и актерское сообще-
ство по окончании церемо-
нии обсуждали случившийся 

стриптиз.
- Ведь даже на капустни-

ке в мужском общежитии это 
смотрелось бы дико! - сказа-
ла «Смене» актриса театра-
фестиваля «Балтийский дом» 
Наталья Индейкина. - Совер-
шенно неадекватное, возму-
тительное поведение!

С такой точкой зрения со-
гласился и главный режиссер 
театра «Комедианты» Михаил 
Левшин, предположивший, 
что эксгибиционист даже не 
представлял себе, что это за 
сцена и что это за премия, 
ведь он совсем недавно при-
ехал со своим учителем и 
одновременно режиссером 
спектакля из Ярославля.

На глазах
у детей

Руководители общества 
«Театрал» делали вид, будто 
ничего не произошло. Хотя от 
ревнителей искусства мож-
но было ждать другого пове-
дения. Разве непонятно, что 
произошла ошибка при выбо-
ре лауреата? Возможно, она 
вызвана тем, что широкому 
обсуждению кандидатуры на-
граждаемых не подвергают-
ся.

Если бы такая дискуссия 
состоялась, то жюри узнало 
бы, что далеко не все петер-
буржцы в восторге от спек-
такля «Дембельский поезд», 
содержащего ряд откровен-
ных сцен. Вероятно, пред-
ставитель «Театрала» увидел 
в выходке актера обнажение 
души, а там присутствовало 
всего лишь обнажение тела.

По мнению «Смены», экс-
гибиционист заслуживал не-
медленного лишения пре-
мии. В конце концов, в зале 
могли присутствовать дети, 
что усугубляет вину стократ-
но. Однако творец эпатажа не 
посчитался с этим в силу при-
вычки. Детей-то он, работая 
на сцене ТЮЗа, видит со сце-
ны ежедневно. К сожалению, 
они его - тоже.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Святослава АКИМОВА

СКАНДАЛ

Ведущий церемонии Олег Куликович поздравляет лауреата - актрису Наталью Индейкину

«Театрал» дошел 
до пятой точки
На вручении призов зрительских симпатий 

актер разделся догола

Раз, два, три, четыре, пять - вышел «мальчик» показать!
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Опозорился...
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Георгий ШТИЛЬ: 

«В СССР была диктатура, 
но были и люди!»

Народный артист России встретил 80-летний юбилей в раздумьях, 
как вернуть людям и стране то доброе, от чего мы поспешно отказались

4 МАРТА исполнилось 80 
лет великолепному актеру, 
человеку фантастическо-
го обаяния, доброты и му-
дрости - Георгию Штилю. 
Он по-прежнему с успе-
хом снимается в кино и на 
телевидении, выступает 
на сцене Большого драма-
тического театра, который 
за полвека служения стал 
ему вторым домом. Одна-
ко многое тревожит искро-
метного рассказчика Шти-
ля, о чем он и поделился со 
«Сменой» - газетой, с кото-
рой дружен многие десяти-
летия.

Ленинград - 
это марка!

- Георгий Антонович, ка-
кой период в жизни нашей 
страны был, на ваш взгляд, 
самым благоприятным для 
творческих людей?

- Период советской власти 
при Хрущеве и Брежневе. 
Когда наступила хрущевская 
оттепель, мы, практически на-
чинающие актеры, получили 
возможность выступать в ДК 
промкооперации, где играли 
спектакль с концертными но-
мерами. А руководили нами 
лучшие режиссеры города. О 
чем говорить, если декорации 
делал сам Николай Акимов! 
Правда, счастье продолжа-
лось лишь до тех пор, пока не 
начали все живое зажимать и 
регламентировать.

- Действительно, в те 
годы государство серьезно 
вмешивалось в дела искус-
ства…

- Была диктатура, была. Но 
были и люди! Комсомольско-
го вожака тех времен Бориса 
Максимовича Фирсова пом-
ню до сих пор. Он заботился 
о том, чтобы нам, молодым, 
было где и что играть, привле-
кал знаменитостей выступать 
вместе с нами. Талантливей-
ший организатор! Потом он 
занялся телевидением, и при 
нем пятнадцать лет оно рабо-
тало творчески, интересно. 
Даже многие москвичи при-
знавались, что смотрят толь-
ко Ленинградское телевиде-
ние. На одной неделе можно 
было увидеть «Фиесту» в по-
становке Сергея Юрского с 
Михаилом Барышниковым 
в роли тореадора, «Захуда-
лое королевство» режиссера 
Глеба Селянина и какую-ни-
будь интересную премьеру 
«Ленфильма». А еще были 
чудесные оперные, балетные 
спектакли, конкурсы. С экра-
на говорили о литературе, 
спорили и дискутировали... И 

это я еще не упомянул о пре-
восходных постановках Ле-
нинградского радио, о перво-
классных работах в театрах 
Георгия Товстоногова и Рубе-
на Агамирзяна...

Девяностые 
страшнее 

политэкзаменов

- Почему же сейчас ниче-
го подобного нет?

- Вот парадокс - возможно, 
мы поспешили отказаться от 
роли государства в развитии 
искусства. Какой был у нас 
Ленинградский цирк - луч-
ший в мире! И где сейчас все 
наши цирковые? На Западе! 
Многие актеры тоже сошли со 
сцены, не нашли себе места в 
царстве королей эстрады.

- Кто же виноват в том, что 
произошла такая подмена?

- Не готов никого обвинять. 
Про себя скажу: в брежнев-
ские времена перед зарубеж-
ными гастролями нас вызыва-
ли в райком и задавали всякие 
вопросы. Существовала такая 
страшная комиссия. Луспека-
ев ты там, Копелян или Штиль 
- будь добр проявить поли-
тическую грамотность, иначе 
поедет кто-то другой. Я очень 
боялся этих экзаменов. Но в 
страшные девяностые, ког-
да зрители перестали ходить 
в театр, потому что еду было 
покупать не на что, а актеры 
пошли разгружать вагоны по 
той же причине, я вспоминал 
эти комиссии спокойно - как 
мелкую неприятность. Тогда 
больше волновало, доедешь 
или не доедешь живой хотя 
бы до Выборга. Ведь стреля-
ли...

«Где актеры 
уровня

Табакова?!»
- Как вы оцениваете се-

годняшнюю ситуацию на 
культурной ниве?

- Конечно, стало в тысячу 
раз лучше, чем в девяностые. 
Но культура так и не вернула 
себе функции властительни-
цы душ и умов. А ведь все без 
нее мертво и неправильно. 
Не поднимем мы страну, если 
люди будут бескультурные. 
Никакие «Сколковы», никакие 
новации и инновации не по-
могут России, если ими будут 
заниматься деятели, никого и 
ничего красивее Ксении Соб-
чак не видевшие. К чему мы 
готовим зрителей «Дома-2»? 
К душевной работе? Нет, из-

вините, к проституции! А к 
чему мы приучаем телезри-
телей, бесконечно показы-
вая якобы звезд, которые не 
знают даже азов профессии? 

К пошлости, к непрофессио-
нализму.

- А кого, на ваш взгляд, 
можно назвать эталоном 
профессионализма?

- Королями и законодателя-
ми вкусов должны быть акте-
ры уровня Олега Табакова! А 
нам показывают и показыва-
ют Гошу Куценко, да простит 
он меня!

Молодежь тонет 
в собственной 

наглости

- Извечный русский во-
прос: что же делать?

- Предлагаю президенту 
России посадить по правую 
руку министра культуры. И 
ежедневно беседовать с ним.

- А кого по левую?
- Министра сельского хо-

зяйства. Ведь мы едим ино-
земную ерунду вместо рус-
ского продукта. До слез за 
нашу великую державу обид-

но! Пора с этим заканчивать 
и кормить нас отечественным 
продуктом - пусть и не в такой 
яркой упаковке, но полезным. 
Видите ли, если человек бу-
дет есть здоровую пищу - и 
физическую, и духовную, он 
будет развиваться, совер-
шенствоваться. А что возь-
мешь с отравленного орга-
низма?

- Вы верите, что это сбу-
дется?

- После выборов мы вправе 
ожидать от властей правиль-
ных решительных шагов - что-
бы у творческой молодежи 
было будущее. Да и у всей 
молодежи, часть которой мы 
почти потеряли: она потону-
ла в мате, наглости, погоне 
за деньгой любой ценой. Со-
ветская власть во многом ви-
новата, но детям и молодежи 
внимания уделялось куда как 
больше, чем сейчас. Не было 
халявы. Всех учили работать. 
Это то доброе, что мы зря от-
ринули в девяностые.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

«Мы едим иноземную ерунду 
вместо русского продукта. До слез 
за нашу великую державу обидно! 
Пора с этим заканчивать и кормить 
нас отечественным продуктом - 
пусть и не в такой яркой упаковке, 
но полезным. Видите ли, если человек 
будет есть здоровую пищу - 
и физическую, и духовную, он будет 
развиваться, совершенствоваться. 
А что возьмешь с отравленного 
организма?»

Георгий Антонович
красив 
и искрометен,
как юноша
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Кличко 
выиграл 

нокаутом
Украинский боксер Вла-

димир Кличко за явным пре-
имуществом защитил чем-
пионские титулы в супертя-
желом весе по версиям WBA, 
IBF и WBO. Уже во втором 
раунде боя в Дюссельдорфе 
он послал своего соперника 
француза Жан-Марка Мор-
мека в нокдаун, а в начале 
четвертого раунда нокаути-
ровал его. А присутствовав-
ший на бое старший из бра-
тьев, чемпион мира по вер-
сии WBC Виталий Кличко, 
заявил, что свой следующий 
поединок проведет против 
британца Дэвида Хэя.

Колобнев 
оправдан

Российский велосипедист, 
двукратный серебряный 
призер чемпионатов мира и 
бронзовый призер Олимпи-
ады в Пекине Александр Ко-
лобнев оправдан Спортив-
ным арбитражным судом 
(CAS) в Лозанне и сможет 
выступать в соревнованиях 
без всяких ограничений. На-
помним, что допинг-проба, 
взятая у Колобнева во время 
«Тур де Франс»-2011 дала 
положительный результат 
на препарат гидрохлортизи-
ад. Но CAS выяснил, что при-
менение лекарств, содер-
жащих этот запрещенный 
обычно препарат, в случае 
Колобнева было оправдано 
медицинскими показания-
ми - спортсмен на протяже-
нии 15 лет страдает от вари-
козного расширения вен.

«Спартак» 
сбавил 

обороты
Шансы питерского «Спар-

така» на выход в плей-офф 
чемпионата России по бас-
кетболу снизились до мини-
мума. Команда Юре Здовца 
уступила дома - 67:79 - «Ло-
комотиву-Кубани», потер-
пев уже седьмое поражение 
в 12 матчах регулярного чем-
пионата ПБЛ. В Кубке Евро-
пы питерцы также уступили 
- 61:68 - на выезде турецкому 
«Банвиту», но все равно вы-
шли в четвертьфинал с пер-
вого места в группе. 

Первая медаль
Питерский биатлонист 

Дмитрий Малышко остал-
ся без награды чемпионата 
мира в смешаннной эстафе-
те. Российский квартет, в 
котором также бежали Оль-
га Вилухина, Ольга Зайцева 
и Антон Шипулин, занял в 
Рупольдинге пятое место. А 
первую медаль («бронзу») 
ЧМ-2012 для России выиграл 
в воскресной гонке пресле-
дования Шипулин.

КОРОТКО

Кержаков забил гол-красавец

Общество 
с ограниченной 
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«Питбуля» - два, 
Кержаков - один

Питерский футбольный гранд удержал армейского 
на почтительном расстоянии

ВОТ и зажили по-новому. 
Никаких традиционных ве-
сенних раскладов перед 
началом чемпионата Рос-
сии, даже никакой эйфо-
рии по поводу нового фут-
больного сезона. Потому 
как нет никакого начала. И 
нет нового сезона - старый 
он. Но матч в «Лужниках» 
между «Зенитом» и ЦСКА 
в любом случае войдет в 
историю. Как первый в тре-
тьем круге группы силь-
нейших отечественной 
Премьер-лиги. Битва же 
двух ее грандов заверши-
лась закономерной, а во 
многом и предсказуемой 
ничьей.

«Бенфика» 
в уме

Расклад-то какой был? 
Шесть очков отрыва чемпио-
на от вице-чемпиона. Одним 
никак нельзя проигрывать, 
чтобы заживо не хоронить ин-
тригу. Другим - чтобы интрига 
не переросла в нечто боль-
шее. В общем, дружно эту са-
мую интригу спасли. Дружба 

победила.
Но играли-то обе команды, 

разумеется, не на ничью, а 
на победу. Прав был накануне 
Лучано Спаллетти, говоря, что 
выходить на матч, ставя перед 
собой задачу не проиграть, - 
это удел маленьких и скром-
ных команд. То есть совсем 
не для «Зенита». Что команда, 
собственно, и продемонстри-
ровала в «Лужниках». Даже 
дважды вела в счете благо-
даря одному быстрому, а дру-
гому - феноменальному го-
лам Александра Кержакова. 
Вот только забивал «Зенит» 
и почему-то тут же отдавал 
инициативу сопернику. Силы 
экономил? Возможно. Не сто-
ит забывать: с учетом матчей 
сборных многие зенитовцы за 
шесть дней проведут три мат-
ча, включая самый важный на 
данном этапе - 6 марта в Лис-
сабоне с «Бенфикой».

Понятно, что возрастным 
футболистам в таком режиме 
нон-стоп тяжелее всего. По-
этому выход лишь в концовке 
второго тайма Константина 
Зырянова абсолютно логичен. 
Зато другой ветеран, Сергей 
Семак, которого Дик Адвока-
ат в своей сборной России не 
видит даже в снах, занял мес-
то в основе. Как и еще один 
«непризывной» - Виктор Фай-
зулин. Что примечательно, на 
их игре отсутствие «лишнего» 

матча никак не сказалось. В 
том смысле, что выглядели 
они так же средненько, как 
и герои взятия Копенгагена 
Роман Широков с Андреем 
Аршавиным. Хотя Аршавин и 
до «средненько» явно не до-
тянул. Это когда все 22 игрока 
ходят по полю пешком, как в 
товарищеском матче сбор-
ной, он - король…

Штамповка 
шедевров

Впрочем, будем к Андрею 
Сергеевичу снисходительны-
ми - он все-таки старался. Во-
прос скорее к Спаллетти, за-
чем он выставил Аршавина в 

стартовом составе. Заменив-
ший его во втором тайме Дан-
ко Лазович всяко смотрелся 
поинтереснее лидера сбор-
ной России. Вот Игорь Дени-
сов по обыкновению был хо-
рош. Да только на питерского 
«питбуля» нашелся «питбуль» 
армейский в лице жесткого 
шведа Понтуса Вернблума. В 
общем, теперь свой Денисов 
у ЦСКА есть.

Зато у него нет своего Алек-
сандра Кержакова, одного 
из главных героев матча. Его 
второй гол - шедевр. Может, 
«Зенит» теперь в каждой игре 
будет выдавать по такому? 
Семак - с «Бенфикой», Кержа-
ков - с ЦСКА. Кто следующий?

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

Лучано СПАЛЛЕТТИ, 
главный тренер «Зенита»:

- С точки зрения игры команды я доволен результатом. И 
мы, и армейцы провели очень хороший матч, показали от-
личный и открытый футбол. Исход встречи справедлив, 
даже если учесть упущенный нами при счете 1:0 момент. Мы 
дважды вели в счете и, наверное, могли бы воспользовать-
ся преимуществом лучше. Однако ЦСКА смог отыграться, 
команде Леонида Слуцкого удалось прессинговать нас до-
вольно высоко. Считаю, сегодняшний матч против армейцев 
был самым важным с того времени, как я работаю тренером 
Зенита». Матч против «Бенфики» же будет самым важным в 
истории нашего клуба.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

БИТВА 
ГИГАНТОВ



В ВОСКРЕСЕНЬЕ вратарь 
«Зенита» и сборной России 
Вячеслав Малафеев от-
праздновал свое 33-летие. 
Для вратаря возраст Хри-
ста - самый сок! А накануне 
Вячеслав, соскучивший-
ся по большому футболу, 
провел первый матч после 
травмы, встав в рамку на 
битву против ЦСКА.

- Во-первых, примите по-
здравления, Вячеслав!

- Спасибо, хотя я очень спо-
койно отношусь к своему дню 
рождения. Да и к праздникам 
вообще. На сей раз «дата» 
пришлась на дорожно-рабо-
чий день. Утром была тре-
нировка, сейчас улетаем в 
Португалию, где во вторник 

сыграем с «Бенфикой».
- 4 марта - еще и день 

выборов президента Рос-
сии…

- Совершенно верно. Кому я 
отдал свой голос - не секрет, 
ведь я - доверенное лицо 
Владимира Путина.

- Довольны своей игрой в 
«Лужниках»?

- Матч для меня получил-
ся неоднозначным. В общей 
группе я тренировался только 
с 29 февраля и, по сути, про-
вел лишь три полноценные 
тренировки. А тут еще искус-
ственный газон «Лужников», 
из-за которого участие в мат-
че тоже было под вопросом. 
Ведь был риск получить но-
вую травму. Впрочем, многие 
привыкли, что мячи в ворота 
«Зенита» залетают не часто. 
Поэтому каждый пропущен-
ный анализируешь особо. 

К тому же мне необходимо 
время, чтобы обрести опти-
мальные кондиции. Что же 
касается ничьей, то по ходу 
матча мы дважды выигрыва-
ли, но в итоге потеряли очки. 
Результат более-менее зако-
номерен. Хотя мне кажется, 
что  мы играли чуть острее со-
перника.

- В матче с «Бенфикой» 
место в воротах займете 
вы?

- Это решит Лучано Спал-
летти. Но я готов сыграть в 
Лиссабоне.

- На ваш взгляд, Андрей 
Аршавин усилит «Зенит»?

- Многое будет зависеть 
от самого Андрея. Но все мы 
знаем, что он может стать ге-
роем любого матча. А в том, 
что Андрей будет полностью 
выкладываться в каждой 
игре, никаких сомнений быть 

не может.
- Недавно вы снялись в 

видеоклипе «Вся жизнь в 
перчатках»…

- Идея снять клип принадле-
жит мне, правда, клипмейке-
ры изменили несколько сцен. 
Это проект моего сайта, но 
лишь первая часть проекта. 
Будет еще вторая, расширен-
ная.

Алексей ФРОЛОВ
Фото Святослава АКИМОВА
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ЛИЦО КОМАНДЫ 

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 
33-й ТУР. ГРУППА А

ЦСКА - «Зенит» - 2:2 (1:1). 3 марта. Москва. Стадион 
«Лужники». Судья - Лаюшкин (Москва).

ЦСКА: Ревякин, В. Березуцкий, А. Березуцкий, Игнаше-
вич, Щенников, Дзагоев, Вернблум, Хонда (Нецид, 83), То-
шич (Мамаев, 70), Муса (Ким Ин Со, 90), Думбия.

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Ломбертс, Губочан, Криши-
то, Семак, Денисов, Файзулин (Зырянов, 74), Широков, Ар-
шавин (Лазович, 55), Кержаков (Канунников, 90).

Голы: Кержаков, 1, 56; Дзагоев, 17; Муса, 68.
Предупреждены: А. Березуцкий, 6; Тошич, 41; Ломбертс, 

51; Дзагоев, 61; Вернблум, 86; Мамаев, 90; В. Березуцкий, 
90.

Результаты остальных матчей: Группа А. «Локомотив» 
- «Кубань» - 2:0, «Терек» - «Томь» - 2:0, «Волга» - «Спартак-
Нальчик» - 1:0. Матчи «Краснодар» - «Ростов», «Рубин» - 
«Спартак», «Динамо» - «Анжи» состоятся сегодня, матч «Ам-
кар» - «Крылья Советов» - 6 марта.

Положение команд
Группа А

Группа В

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА) - 24, Кержаков («Зенит») - 
18, Траоре («Кубань») - 15, Воронин, Семшов (оба - «Дина-
мо»), Лазович («Зенит») - по 11, Кураньи («Динамо») - 10.

В 34-м туре встречаются: 11 марта. «Зенит» - «Кубань», 
ЦСКА - «Динамо», «Рубин» - «Локомотив», «Анжи» - «Спар-
так», «Томь» - «Волга», «Краснодар» - «Терек», «Ростов» - 
«Крылья Советов», «Спартак-Нальчик» - «Амкар».

Первенство России среди молодежных составов. 
Группа А

ЦСКА-М - «Зенит-М» - 3:1.
Гол «Зенита-М»: Евсеев, 34.
Положение команд (после трех туров). 1. ЦСКА-М - 7 оч-

ков. 2. «Зенит-М» - 6. 3. «Динамо-М» - 5.

РЕЗУЛЬТАТМаксим БОКОВ:
«Быстрый гол 

мог выбить из колеи»
Поведя в счете, зенитовцы отдали инициативу 

в центре поля

МАТЧ «Зенита» и ЦСКА 
меня совсем не разочаро-
вал, поскольку соперни-
ки продемонстрировали 
футбол высокого качества. 
Однако думаю, итоговой 
ничьей недовольны обе 
команды.

ПЕРЕД игрой я оцени-
вал шансы как равные, и не 
ошибся. Функционально зе-
нитовцы и армейцы выгля-
дели очень хорошо, лишний 
раз подтвердив: Спаллетти 
и Слуцкий умеют вывести на 
пик формы своих подопечных 
в начале года. Хотя не исклю-
чено, быстрый гол Кержакова 
несколько выбил питерских 
футболистов из колеи. Полу-
чив преимущество, «Зенит» 
мог скорректировать свои 
тактические планы - стал 
осторожничать, сделав став-
ку на контригру. Упустил ини-
циативу в центре поля. ЦСКА 
доминировал с точки зрения 
владения мячом и скорости 
принятия решений, но хозяе-
вам подчас не хватало только 
точной последней передачи 
или заключительного удара. 
Причем подобная картина на-
блюдалась и во втором тай-
ме, когда «Зенит» во второй 
раз повел в счете. Но в целом 
было заметно, что встреча-
лись команды одного, очень 
приличного уровня.

Мягко говоря, не впечат-
лил Аршавин. Скорее всего, 
Андрей просто перегорел. 
Не согласен, что он восста-
новился за два с половиной 
дня после матча с Данией. 
Как профессионал, Аршавин 
должен был успеть это сде-
лать, тем более в ЦСКА и «Зе-
ните» играет много его това-
рищей по сборной России, и 
они смотрелись в «Лужниках» 
очень неплохо. К примеру, 
тот же Кержаков, сделавший 
дубль. Александр пропустил 
концовку второго круга из-за 
травмы, но сейчас явно на-
брал форму европейского 
уровня.

Радует и возвращение в 
строй Вячеслава Малафее-
ва. Да, определенная доля 
вины Славы во втором голе 
ЦСКА есть, он не успел пере-
строиться, закрыть ближний 
от себя угол. Но в целом дей-
ствовал куда надежнее, чем 
Юрий Жевнов в домашней 
встрече против «Бенфики». К 
тому же после длительной па-
узы игровая практика перед 
ответным матчем в Португа-
лии для Малафеева весьма 
полезна. Невыдающуюся игру 
провели защитники «Зенита», 
в частности Доменико Кри-
шито и Николас Ломбертс, 
однако по одному эпизоду не 
стоит делать выводы об уяз-
вимости обороны команды. 
Ведь все мы помним, как на-
дежно смотрелась защита 
«Зенита» осенью.

В концовке и хозяева, и го-
сти хотели добыть три очка в 
открытом футболе. Не скажу, 
что «Зениту» ничья больше на 
руку. Да, отрыв в шесть очков 
от ЦСКА сохранился, однако 
судьба чемпионского титула 
отнюдь не решена. Не согла-
сен и с мнением, что питерцы 
чуть береглись перед матчем 
Лиги чемпионов. Кстати, в 
Лиссабоне их шансы на вы-
ход в четвертьфинал, на мой 
взгляд, выглядят предпочти-
тельнее - 60 на 40 в пользу 
«Зенита».

Максим БОКОВ, 
экс-игрок ЦСКА и «Зенита»

Фото Интерпресс

ЭКСПЕРТИЗА

Боков считает, что у питерцев 
больше шансов, 
чем у «Бенфики»

Материал о сборной России по футболу читайте на странице 36

 Команда И В Н П М О 
1 Зенит 33 18 12 3 63 - 28 66 
2 ЦСКА 33 16 12 5 62 - 35 60 
3 Динамо 32 17 7 8 53 - 33 58 
4 Спартак 32 16 9 7 51 - 34 57 
5 Локомотив 33 16 8 9 52 - 34 56 
6 Рубин 32 15 10 7 44 - 28 55 
7 Анжи 32 14 10 8 40 - 33 52 
8 Кубань 33 14 8 11 40 - 32 50 

 Команда И В Н П М О 
9 Краснодар 32 11 9 12 41 - 45 42 

10 Ростов 32 9 9 14 35 - 47 36 
11 Терек 33 9 8 16 30 - 48 35 
12 Волга НН 33 9 4 20 26 - 43 31 
13 Амкар 32 7 10 15 23 - 41 31 
14 Крылья Советов 32 7 10 15 22 - 43 31 
15 Спартак- Нальчик 33 6 9 18 28 - 44 27 
16 Томь 33 4 9 20 20 - 62 21 

Вячеслав МАЛАФЕЕВ:
«Вся моя жизнь - в перчатках»

Вратарь сине-бело-голубых провел свой день рождения на тренировке и в самолете

Вячеслав 
готов 
сыграть 
в Лиссабоне
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Борис МИХАЙЛОВ: 

«СКА – без 
комплексов»

Знаменитый тренер не удивится, 
если питерцы дойдут до финала 

Кубка Гагарина

Драку заказывали
ЦСКА сумел дать бой питерским армейцам

ЛЕГЕНДАРНЫЙ хоккеист, 
двукратный олимпийский 
чемпион и восьмикратный 
чемпион мира Борис Ми-
хайлов в качестве тренера 
не только привел сборную 
России к победе на чемпи-
онате планеты-1993, но и 
успел поработать с ЦСКА, 
а  СКА в общей сложности 
и вовсе возглавлял почти 
полтора десятка лет. По 
поводу перспектив питер-
ских армейцев и их главных 
конкурентов в плей-офф с 
Борисом Петровичем по-
беседовал корреспондент 
«Смены». 

- СКА все же не сумел за-
нять первое место в регу-
лярном чемпионате, усту-
пив  челябинскому «Тракто-
ру». Как считаете, насколь-
ко было важно для команды 
завоевание Кубка конти-
нента?

- Не знаю точно задачу ар-
мейцев на чемпионат, но ду-
маю, поводов для расстрой-
ства нет. Команда на протя-
жении всего сезона играла 
хорошо, а из разговоров 
игроков и тренеров неслож-
но понять, что они сконцен-
трированы на главной цели 
- успешном выступлении в 
Кубке Гагарина.

- И в какой форме, на ваш 
взгляд, питерцы подошли к 
плей-офф?

- В хорошей. Соперник в 
лице ЦСКА им попался мо-
лодой, задиристый, но опыт 
есть опыт. Да и подбор игро-
ков у СКА значительно лучше. 
Не в моих правилах оцени-
вать работу коллег, поэтому 
не стану комментировать так-
тические замыслы Милоша 
Ржиги и сочетания звеньев. И 
тем более давать прогнозы. 

Однако еще перед началом 
серии «СКА - ЦСКА» говорил, 
что буду сильно удивлен, если 
москвичи пройдут в полуфи-
нал конференции. И тем бо-
лее если СКА вылетит уже в 
первом раунде.

- А вас не удивит, если 
СКА дойдет до финала Куб-
ка Гагарина?

- Нет, пора бы уже. Ленин-
град заждался больших хок-
кейных побед.

- На протяжении послед-
них нескольких сезонов ар-
мейцы подходили к матчам 
на выбывание с большими 
надеждами и амбициями, 
однако неизменно вылета-
ли в первом-втором круге. 
Нет опасности возникнове-
ния у команды «комплекса 
плей-офф»?

- Судите сами, команда в 
межсезонье значительно по-
менялась. Пришло много но-
вых игроков и, конечно же, 
главный тренер Ржига. О ка-
ких комплексах может идти 
речь?! Ведь они не вылетали в 
составе СКА на ранних стади-
ях плей-офф, и предыдущая 
история взаимоотношений 
армейцев с Кубком Гагарина 
их совершенно не касается. 
Если же над такими профи бу-
дет довлеть груз чужих пора-
жений, то это действительно 
станет катастрофой. 

- На руку питерцам мо-
жет сыграть, что Западная 
конференция нынче значи-
тельно слабее Восточной. 
Согласны?

- Не сказал бы, что значи-
тельно, но все же слабее. 
Зато на «Западе» возможны 
сюрпризы. Например, со сто-
роны минского и рижского 
«Динамо», а также «Север-
стали». На «Востоке», думаю, 
в плей-офф обойдется без 
неожиданностей. Сильны 
«Салават Юлаев», «Ак Барс», 
магнитогорский «Металлург» 
и победитель «регулярки» 
«Трактор». Конечно, челябин-
цы в нынешнем сезоне уди-
вили многих, в том числе и 
меня. Но по большому счету 
ничего особо неожиданно-
го в их успехах нет - подбор 
квалифицированных игроков, 
творческий подход тренера 
Валерия Белоусова и нала-
женное финансирование в 
совокупности дали результат, 
заслуженно превратив «Трак-
тор» в одного из лидеров КХЛ.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ВСЕ шутки - в сторону. 
Континентальная хоккей-
ная лига вступила в ста-
дию плей-офф. И все - по-
другому: и сама игра, и от-
ношение к ней хоккеистов, 
и антураж. А значит, даже 
сильному нужно лезть 
из кожи, чтобы доказы-
вать свое превосходство 
над слабым, а у слабого 
вдруг откуда-то появляют-
ся силы. В четвертьфина-
ле конференции «Запад» 
питерским армейцам не 
хватило четырех матчей, 
чтобы справиться с армей-
цами московскими. А пото-
му из столичного Ледового 
дворца команды возвра-
щаются в наш Ледовый, 
где во вторник - пятый ра-
унд.

ВЕЧЕР среды. До начала 
первого матча - считаные 
минуты. У входа в Ледовый 
встречаю одного очень высо-
копоставленного болельщи-
ка СКА. Он не спешит даже в 
ВИП-ложу. Честно признает-
ся, что пришел на хоккей как 
на праздник - выпить, заку-
сить, ну и хоккей посмотреть 
тоже. Но в победе наших не 
сомневается, ожидает избие-
ния младенцев. Потому мож-

но и опоздать в ложу.
Его ожидания оправдыва-

ются на все сто. Да, поначалу 
гости играют максимально 
плотно, как мало кто играл 
против СКА в регулярном 
чемпионате. Да только все 
это до первого же нокдауна. 
После него ЦСКА предста-
ет абсолютно разобранной 
командой, не способной даже 
сопротивляться: нет ни вра-
таря, ни обороны, ни нападе-
ния. Разве что Алексей Яшин 
- светлое пятно. На фоне 
восьмой команды конферен-
ции хоккеисты СКА смотрят-
ся просто игроками с другой 
планеты. Что отрадно, среди 
наших «инопланетян» выделя-
ются не только такие мэтры, 
как Патрик Торесен, но и, ска-
жем, Александр Кучерявенко, 
который при Милоше Ржиге 
в родном клубе просто-таки 
расцвел. Есть разгром!

Вечер четверга. Скоро вто-
рая игра. В подтрибунном по-
мещении Ледового хоккеисты 
ЦСКА… гоняют мяч! Трениру-
ются. Видимо, понимают, что 
могут обыграть СКА разве что 
в футбол. Эх, молодо-зеле-
но… На льду же действитель-
но - ни единого шанса. Даже 
сценарий, идентичный тому, 
что был накануне. Разве что 
на сей раз для устрашения 
столичной молодежи вступа-
ет в бой Евгений Артюхин и Ко. 

Даже лужа крови на льду об-
разуется. Но драки - так себе, 
как раз уровня максимум чет-
вертьфинала конференции.

Утро субботы. Ледовый 
дворец ЦСКА. В отличие от 
нашего - полупустой. Даже 
как-то неприятно. Зачем, 
спрашивается, команда с ве-
ликим прошлым билась за 
место в плей-офф? Только 
для себя? Хорошо, хоть фана-
ты болеют как надо. А на льду 
- чудеса. Непобедимый якобы 
СКА явно не в своей тарелке. 
Расслабились? Уверовали, 
что соперник слишком слаб? 
Скорее всего. Слабые побеж-
дают сильных!

День воскресенья. Все тот 
же Ледовый дворец ЦСКА. 
Благо трибуны не полупустые, 
а уже полузаполненные. Бо-
лельщики проснулись. Про-
снулся, благо, и СКА, да толь-
ко и соперник вдруг поверил 
в свои силы. И снова нервни-
чают великие, даже Артюхин. 
Невынужденные удаления 
едва не заканчиваются ката-
строфой. Зато великолепен 
Илья Ежов! Подготовили-таки 
в СКА к плей-офф двух вра-
тарей. Если б не Ежов, овер-
тайма, в котором эффектную 
точку поставил Максим Афи-
ногенов, могло и не быть.

Вторник...
Антон ШЕВЦОВ

Фото Святослава АКИМОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Борис Петрович верит 
в армейцев

Не обошлось без лужи крови

ШАЙ-БУ!

Милош РЖИГА, 
главный тренер СКА:
- Такое впечатление, что во втором мат-

че серии нам противостоял не ЦСКА, а «Ви-
тязь». Перед началом плей-офф строго-на-
строго запретил своим подопечным лезть 
в драку, но, несмотря на крупную победу, с 
этой задачей некоторые ребята не справи-
лись. Что касается третьего матча, то, чест-
но говоря, не знаю, почему СКА оказался к 
нему не готов. Мы серьезно готовили ребят, 
сделали все, что могли, провели собрание. 
Но команда словно не собиралась играть. 
Не хотел бы переходить на личности, но если 
ведущие игроки - иностранцы так плохо дей-
ствуют в плей-офф… Было ощущение, что 
все без исключения хоккеисты вышли на то-
варищеский матч.

Максим АФИНОГЕНОВ, 
нападающий СКА:
- После поражения в третьей встрече Ржи-

га голос не поднимал. Мы же не дети, чтобы 
на нас кричать. Милош просто объяснил, что 
мы делаем неправильно, указал на ошибки.  
А в четвертом матче в овертайме нам просто 
повезло.

Илья ЕЖОВ, 
вратарь СКА:
- Не ожидал, что выйду на лед, поскольку 

Штепанек отыграл три предыдущие встре-
чи на хорошем уровне. Возможно, тренеры 
сменой голкипера просто решили встряхнуть 
команду. Результат третьего матча получил-
ся для нас немного неожиданным, но на чет-
вертую игру вышли уже с новыми эмоциями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Хоккей. КХЛ. Кубок Га-
гарина. Конференция 
«Запад». 1/4 финала. СКА 
- ЦСКА - 3-1 (в серии): 4:1, 
7:1, 2:3 (ОТ), 2:1 (ОТ). 5-й 
матч состоится 6 марта в 
Санкт-Петербурге. 5-й, 
если понадобится, 8 марта 
в Москве.

РЕЗУЛЬТАТ
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ЖИВЫМ исполнением 
гимна России перед матча-
ми СКА нас теперь не уди-
вишь. Это уже превратилось 
в хорошую традицию. Не 
стал исключением и первый 
матч армейцев в плей-офф 
Кубка Гагарина-2011/12. 
Болельщики услышали гимн 
в версии популярной джа-
зовой певицы Ларисы До-
линой и саксофониста Иго-

ря Бутмана. Кстати, совсем 
недавно большая поклон-
ница хоккея и ЦСКА Долина 
исполняла гимны России 
и Канады во время шоу на 
Красной площади, посвя-
щенного юбилею хоккейной 
Суперсерии. Перед вто-
рым матчем в Питере гимн 
спела хорошо знакомая по 
совместному творчеству с 
группой «Ленинград» дру-
гая джазовая певица, Юлия 
Коган. Что весьма симво-
лично: в репертуаре «Ле-
нинграда» есть песня, по-
священная СКА.

ВОКРУГ 
МАТЧЕЙ

Джазовые 
певицы стали 
хоккейными

Гимн в их исполнении звучал 
и в Ледовом, 

и на Красной площади

СКА 
во всех 
красках
ПРИЯТНЫЙ сюрприз 

преподнес хоккейный клуб 
СКА своим самым юным 
болельщикам. Перед мат-
чами и в их перерывах 
детям было чем заняться 
- уроками рисования! Толь-
ко на сей раз шансов полу-
чить не то что двойку, даже 
четверку не было. Никто не 
сомневался, что девочки и 
мальчики справятся с за-
данием на отлично. Да и 
как могло быть иначе, если 
все рисунки, конечно же, 
были посвящены только 
любимой команде.

Аршавин соскучился 
по игре настоящих мужчин

Болельщиков одели 
в цвета… ЦСКА?!

В ПРОШЛОМ году «Смена» уже поднимала эту проблему, 
но воз и ныне там. Чтобы болельщики в Ледовом дворце 
лучше поддерживали своих любимцев, им вновь раздали 
футболки с символикой СКА. Идея хорошая, а реализация, 
увы, подкачала - футболки-то и в плей-офф оказались бе-
лого цвета. Организаторы никак не могут понять, что по ре-
гламенту КХЛ в белой форме играют гости. И получается, 
что трибуны таким образом поддерживают не СКА, а ЦСКА. 
Может, все же в будущем стоит раздавать и разбрасывать 
футболки синего цвета, пусть они и стоят дороже?! Ведь 
полновесная поддержка родных болельщиков бесценна.

Спекулянты 
перегнули палку

ИГРЫ плей-офф КХЛ - горячая пора для спекулянтов. Би-
летов на первые встречи с ЦСКА в кассах Ледового не было 
уже за несколько дней до матча. Так что услуги взвинтив-
ших цены перекупщиков пользовались у любителей хоккея 
большим спросом. Однако спекулянты в погоне за наживой 
все же перегнули палку, и, отпугнув высокими ценами мно-
гих покупателей, за несколько минут до игры они вынуж-
дены были распродавать оставшиеся билеты за полцены. 
Примечательно: на первый раунд плей-офф официальные 
цены билетов на матчи СКА по сравнению с «регуляркой» 
не изменились.

Подготовил 
Константин МАЛИНИН

Фото Святослава АКИМОВА

ПОДДЕРЖАТЬ армейцев в плей-
офф в Ледовый пришли и представи-
тели «Зенита». В среду на стартовом 
матче серии был замечен президент 
«Зенита» Александр Дюков. Что, 
впрочем, неудивительно, ведь Алек-
сандр Валерьевич является также 
членом совета директоров СКА. Ан-
дрей Аршавин на первую игру прийти 
не смог по уважительной причине - 

был в Копенгагене на матче сборной 
России. Но уже в четверг Андрей с 
интересом на протяжении всех трех 
периодов наблюдал за битвой СКА - 
ЦСКА, сидя в одной из лож. Несколь-
ко лет назад Аршавин признавался 
«Смене» в своей любви к хоккею, а во 
время жизни в нехоккейном Лондоне 
наверняка очень сильно соскучился 
по игре настоящих мужчин.
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Повелитель «куриц»

Припертый к стенке Андрей Аршавин преобразился в сборной России

ФУТБОЛЬНАЯ сборная 
России за последнее вре-
мя уже как-то приучила нас 
к тому, что в товарищеских 
матчах играет непонятно с 
кем. И непонятно как, му-
чая себя и соперника по 
90 минут. Так что на днях 
в Копенгагене произо-
шло историческое собы-
тие - россияне не просто 
встретились с солидным, 
по крайней мере на бумаге, 
коллективом, участником 
Евро-2012, но и одолели 
его. Не без заметной помо-
щи резко встрепенувшего-
ся под шквальным огнем 
критики Андрея Аршавина.

Игра 
против 

«манекенов»

Отметим сразу: победу над 
Данией никак нельзя пере-
оценивать. Прежде всего 
потому, что хозяева по непо-
нятным причинам явно отнес-
лись к домашнему матчу лег-
комысленно. По ходу встречи 
с огромным трудом верилось, 
что дружина Мортена Ольсе-
на вышла на чемпионат Евро-
пы с первого места в группе, 
обойдя саму Португалию с 
Криштиану Роналду. Датские 
издания нещадно раскрити-
ковали и Ольсена, и своих 
футболистов за пассивность 
и неорганизованность, в 
частности сравнив их с бес-
толково бегающими по полю 
бродячими курами. И было 
отчего - оборона датчан напо-
минала проходной двор, а ли-
ния нападения во главе с явно 
сдавшим Никласом Бендтне-
ром - манекены.

Но проблемы датчан - это их 
проблемы. Наши футболисты, 

пусть и сами не показали су-
перигры, на фоне таких «рву-
щих жилы мастеров» смо-
трелись в весьма выгодном 
свете. Как минимум заметно 
лучше, чем в подавляющем 
большинстве товарищеских 
встреч при Адвокаате.

Дик, кстати, удивил многих, 
выбрав обычно несвойствен-
ную россиянам тактику игры 
«вторым номером». Позволив 
датчанам больше владеть мя-
чом, наши игроки предпочли 
резкие контратаки - и не про-
гадали. Ведь уже первая за-
вершилась забитым голом. 
Точнее, ювелирным ударом 
Романа Широкова. Но если 
от набравшего прекрасную 
форму в начале сезона Ро-
мана можно было ожидать 
подобной прыти, то от асси-
стировавшего ему Аршавина 
отнюдь. Тем приятнее  обма-
нуться в ожиданиях - Андрей 
был лучшим в составе сбор-
ной России.

Отеческий 
поцелуй

За бесперебойной крити-
кой Аршавина и его возвра-
щением «на щите» из «Ар-
сенала» в «Зенит» мы как-то 
подзабыли, что прошлой осе-
нью за сборную он играл на 
достойном уровне - полезно 
и с похвальной самоотдачей. 
Правда, за зиму карьера Ан-
дрея в Англии совсем уж по-
шла под откос. Остряки обра-
щали пристальное внимание 
на лишний вес форварда и 
даже предполагали, что Дик 
не выпустит погрузневшего 
экс-героя в стартовом со-
ставе. Мол, балласт сборной 
России не нужен. Но припер-
тый к стенке форвард, пусть и 
на фоне «плюшевых» датчан, 
преобразился и встрепенул-
ся. И продемонстрировал - 
даже в своем нынешнем со-
стоянии он для национальной 
команды незаменим. Да и не 

так он сильно и растрениро-
ван, как казалось. По край-
ней мере, тайм с небольшим 
Андрей Сергеевич провел в 
довольно энергичной мане-
ре, лихо курсируя по полю и 
не только созидая, но и порой 
успешно разрушая. Впрочем, 
когда все ходят по полю пеш-
ком, это немудрено.

Впечатлила и трогательная 
сценка после забитого Арша-
виным первого за 28 с поло-
виной месяцев гола за сбор-
ную (правда, тут отдельное 
спасибо надо сказать врата-
рю хозяев Томасу Соренсену) 
- капитан тут же побежал об-
ниматься с Адвокаатом. Дик 
по-отечески поцеловал Ан-
дрея в лоб и напутственно по-
хлопал по плечу. Показав, что 
отношения между главным 
тренером сборной и ее пере-
живающим кризис лидером 
близки к идиллии. Голландец 
недвусмысленно дает понять: 
если Аршавин будет здоров, 
место главного креативщика 
сборной на Евро ему гаран-
тировано. А такое доверие 
наверняка окрыляет. И еще 
больше окрылит, когда футбо-
лист пройдет трехмесячный 
курс физической и моральной 
восстановительной терапии в 
«Зените». 

Могут не беспокоиться за 
места в составе и другие клю-
чевые фигуры сборной. Матч 
с Данией окончательно по-
казал: Адвокаат проверяет 
только своих, и без того сто 
раз проверенных людей. А 
вышедшие на замену Алек-
сандр Кокорин с Дмитрием 
Комбаровым если и поедут 
на Евро, то в основе появятся 
вряд ли.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

 ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

Дик АДВОКААТ, 
главный тренер сборной России: 

- ПЕРЕД встречей с Данией я сказал футболистам, на-
сколько важен предстоящий матч, ведь мы не встретимся 
теперь два с половиной месяца. Рад, что ребята меня услы-
шали. Команда здорово провела первые 20 минут, контро-
лировала ход игры, затем у датчан начали появляться шан-
сы. Но после нашего второго гола стало проще. Конечно, 
без ошибок не обошлось. Но действуй мы всегда как сегод-
ня, нас будет сложно обыграть. Хотел посмотреть на состо-
яние всех игроков, включая Аршавина, который провел на 
поле все 90 минут. Отмечу, что я Андреем доволен. У меня 
уже есть идеи по поводу состава на Евро-2012, сомнения 
остались только по двум-трем позициям. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Раньше просто шептались, теперь уже целуются

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ООО «Спортивный комплекс 

 «Юбилейный» объявляет 
конкурс по отбору 

аудиторской организации 
для проведения 

обязательного аудита 
Общества

Для участия в конкурсе необ-
ходимо представить перечень 
следующих документов:

1) Заявка на участие в кон-
курсе (в произвольной форме, 
в двух экземплярах, на имя ге-
нерального директора ООО «СК 
«Юбилейный»);

2) Уставные документы;
3) Правоустанавливающие 

документы на осуществление 
аудиторской деятельности;

4) Опыт работы в соответству-
ющей области не менее 3 лет;

5) Отсутствие возбужденных 
уголовных дел и неснятых суди-
мостей в отношении участни-
ков конкурса.

Срок подачи заявок - с 30 
января 2012 года по 15 марта 
2012 года.

Контактное лицо: Руцкий В. Ф.
тел. (812) 498-60-37
Контактное лицо по условиям 
проведения тендера: 
Левина Ю. Д.
тел. (812) 233-29-09

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  «Петроградская».

Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Ждем вас с 11 до 18 часов по адресу:

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
97 коп.

443 руб.
44 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

С

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012

Продолжается 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 
2012 года 

во всех почтовых 
отделениях 

Санкт-Петербурга 
и Ленинградской 

области,  
а также  в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

телефон/телефон/
факс: факс: 

334-27-92, 334-27-92, 

325-39-94325-39-94

e-mail: e-mail: 
reclama@smena.rureclama@smena.ru

Рекламный Рекламный 

отдел отдел 

газеты газеты 

«Смена»«Смена»

Футбол. Товарищеский 
матч. Дания - Россия - 0:2. 
Голы: Широков, 4; Аршавин, 
45. 

РЕЗУЛЬТАТ
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А птица удачи 
опять прилетит…

Татьяна Николаева нашла в брачном агентстве свою вторую половинку, 
а потом и сама стала свахой

…ЕЙ БЫЛО 52 года, ког-
да она обратилась в брач-
ное агентство, решив на-
чать новый этап в своей 
жизни. Татьяне Геннадьев-
не Николаевой - женщи-
не, состоявшейся в своей 
профессии, матери двух 
замечательных сыновей 
- было неловко и очень 
страшно переступать по-
рог агентства. Словно она 
собиралась признаться 
на весь мир, что ее личная 
жизнь не задалась. «Я как 
будто прыгнула в темноту 
с пустыми руками, не зная 
куда, не зная, что со мной 
будет дальше!» - вспоми-
нает она. Женщина и не 
подозревала, что меньше 
чем через год она выйдет 
замуж, построит вместе 
с избранником дом своей 
мечты, а потом вернется в 
агентство, но уже не клиен-
том, а работником. Чтобы 
помочь другим найти свое 
счастье.

Время 
новых 

начинаний

Почти тридцать лет Татьяна 
Геннадьевна провела в сибир-
ском Сургуте, где работала 
директором элитного детско-
го сада-школы. Естественно, 
тогда она представить себе 
не могла, что когда-нибудь 
станет свахой! Тем более что 
свою личную жизнь женщина 
не считала удачной.

Первый брак Татьяны 
закончился раз-
водом. Од-
нако отчаи-
ваться она 
не стала и с 
головой ушла 
в воспитание двух 
сыновей и любимую рабо-
ту. Но потом ее мальчишки 
выросли, старший сын же-
нился, и они решили все вме-
сте перебраться в Петербург. 
Купили здесь квартиры, стали 
обживаться. Татьяна устрои-
лась на работу, и казалось бы, 
все сложилось хорошо - есть 
достаток, семья под боком, 
уже и внучка родилась. Одна-
ко женщина вдруг поняла, что 
именно сейчас должна что-то 
серьезно изменить!

- Пришла мысль, что карье-
ру в профессии я сделала, а в 
семье - нет. И все это время 
рядом со мной нет любимо-
го мужчины. Я ведь не ста-

рая еще женщина и хочу жить 
своей жизнью, а не только 
быть «при детях», - говорит 
нынешняя сваха. - Тогда я и 
решилась пойти в петербург-
ское брачное агентство «Си-
няя птица». Конечно, втайне 
надеялась там найти свою 
вторую половинку, но была 
рада и просто пообщаться 
с новыми для меня людьми. 
Однако по какому-то счастли-
вому стечению обстоятельств 
я почти сразу познакомилась 
со своим будущим мужем.

«Твердила 
себе - 
только 

не влюбись!»
Только увидев его фотогра-

фию, Татьяна восхитилась - 
ну какой все-таки красивый, 
умный и интересный мужчи-
на! Сергею было 53, у него, 
как и у Татьяны, было двое 
взрослых детей. Несколько 
лет назад он развелся и ре-
шил создать новую семью.

- Меня просто поразило, 
что Сергей при своей долж-

ности (он работает техниче-
ским директором в крупной 
компании) не побоялся на 
весь Интернет заявить, что 
ищет спутницу жизни! - вспо-
минает Татьяна Геннадьев-
на. - Позвонить ему я побоя-
лась, но написала письмо на 
электронную почту. В первое 
время надеялась просто на 
приятное общение, никаких 
серьезных планов не строи-
ла. Честно говоря, считала, 

что до него не дотягиваю, что 
он найдет помоложе, покра-
сивее. А потом мы с ним все-
таки встретились. Говорили 
о жизни, много смеялись. И 
таким он показался уютным и 
надежным, что я все тверди-
ла себе - только не влюбись! 
Не верила, что он испытыва-
ет ко мне что-то серьезное. 
Но он и дальше приглашал 
меня на встречи. Мы гуляли 
в парке, разговаривали, об-

суждали его фотографии и 
мои рисунки (это наши хоб-
би). Общались скорее как 
приятели. И мне кажется, это 
очень правильно. Отношения 
всегда нужно начинать очень 
осторожно и не спеша, чтобы 
не обмануть и не обмануться. 

Конечно, мне очень хотелось, 
чтобы все у нас получилось. 
Но я боялась даже надеяться 
на это - шла как по хрупкому 
льду…

Потом Сергей признался 
Татьяне, что уже на втором 
свидании понял - именно ее 
он искал и ждал.

Дом 
нашей 
мечты

Новый роман будто вернул 
Татьяне и Сергею молодость. 
Ради своей избранницы Сер-
гей встал на горные лыжи, 
хотя многие отговаривали его 
- мол, в таком возрасте труд-
но начинать осваивать этот 
вид спорта. Обучение шло со 
скрипом, но мужчина упорно 
шел к своей цели, ведь воз-
любленная давно каталась 
на лыжах и очень их любила. 
Одновременно с этим Сергей 
стал воплощать свою давнюю 
мечту - он хотел построить 
дом за городом, в тихом кра-
сивом местечке.

- Сергей нашел участок, 
продал свою квартиру, чтобы 
покрыть расходы на строи-
тельство, и сказал мне: «Тань, 
мы начинаем строить дом, на-
чинаем строить новую жизнь, 
и я хочу, чтобы у меня была 
не просто женщина, а жена!» 
Вот так он сделал мне пред-
ложение! - рассказывает Та-
тьяна Геннадьевна. - А даль-
ше мы уже вместе рисовали 
этот дом. Вечерами напролет 
обсуждали, какие там будут 
комнаты - в чертежах, в карти-
нах. У нас был готовый проект, 
но мы практически полностью 
его переделали. И смогли по-
строить наш домик всего за 
одно лето, осенью мы уже 
праздновали новоселье.

Молодожены радовались 
своему тихому семейному 
счастью, и как раз в этот мо-
мент Татьяну пригласили ра-
ботать свахой в «Синюю пти-
цу»! За несколько месяцев до 
этого женщина в шутку ска-
зала: «Если место появится, 
возьмите меня». И вот место, 
словно по велению судьбы, 
появилось. Так, приближа-
ясь к пенсионному возрасту, 
Татьяна Геннадьевна карди-
нально сменила профессию.

- И я ничуть об этом не жа-
лею, - говорит она. - Ведь так 
много одиноких людей, кото-
рые никак не могут обрести 
свою половинку. А иногда она 
совсем рядом. И первый шаг 
к ней - признаться себе в том, 
что дальше жить без любви 
невозможно.

Юлия ЛИ

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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ИСТОРИЯ 
ЛЮБВИ

«Так много 
одиноких 
людей, которые 
никак не могут 
обрести свою 
половинку, - 
говорит Татьяна. 
- А иногда она 
совсем рядом. 
И первый шаг 
к ней - 
признаться 
себе в том, 
что дальше 
жить без любви 
невозможно».

Когда полвека осталось 
позади, Татьяна и Сергей 
нашли друг друга

Время 
новых 

инаний
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снег

ОВЕН. Это может быть 
одна из наиболее спо-
койных недель года.

ТЕЛЕЦ. У вас будет 
возможность уделить 
внимание друзьям.

БЛИЗНЕЦЫ. Атмо-
сфера вокруг вас будет 
приятной.

РАК. Начинается поло-
са везения, но вам нуж-
но быть осторожнее.

ЛЕВ. Удовольствие вам 
доставит общение, ког-
да не надо напрягаться.

ДЕВА. Вся неделя бла-
гоприятна для поездок, 
кроме выходных. 

ВЕСЫ. Вам на этой не-
деле придется много 
поработать физически.

СКОРПИОН. Ожидают-
ся повышенные расхо-
ды на домашние нужды.

СТРЕЛЕЦ. Вам следу-
ет принять интересное 
предложение.

КОЗЕРОГ. Эта неделя 
откроет для вас тему 
поездок в текущем году.

ВОДОЛЕЙ. Вы можете 
записаться в клуб, на-
чать учебу.

РЫБЫ. Между вами и 
другом может пробе-
жать черная кошка.

- Закончите фразу: «Вся-
кая революция лишь тогда 
чего-нибудь стоит…»

- Если она хорошо про-
плачена!

Будет ли всплеск 
протеста после 

выборов?

Стр. 4

             

Сын олигарха - папе:
- Что такое «бьющая в 

глаза роскошь»?
- Это, малыш, когда твою 

золотую рогатку мы инкру-
стируем бриллиантами.

О введении в России 
налога на роскошь

Стр. 12

             

Сваха говорит о женихе:
- Но есть маленький не-

достаток: он заикается.
- Что, всегда?!
- Упаси бог! Только когда 

говорит.
Про сваху XXI века

Стр. 37

             

- О чем задумался?
- Хочу понять: почему 

цены на одеколон к 23 Фев-
раля не меняются, а цветы 
к 8 Марта дорожают в два 
раза?

Как правильно 
подобрать букет?

Стр. 40

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Сабза. 5. Тю-

бик. 8. Латка. 9. Чернь. 10. Ребро. 11. 
Мшара. 12. Глоба. 15. Свист. 18. Чат. 
20. Клеймо. 21. Осборн. 22. Пуп. 24. 
Тягач. 27. Друид. 30. Увраж. 31. Ка-
вал. 32. Изыск. 33. «Остин». 34. Телок. 
35. Амьен. 

По вертикали: 1. Сычуг. 2. Бордо. 
3. Альма. 4. Страна. 5. Тарас. 6. Боб-
би. 7. Клодт. 13. Лилия. 14. Бейра. 16. 
Вебер. 17. Сорди. 18. Чоп. 19. Топ. 23. 
Утрата. 24. Текст. 25. Гавел. 26. Чулок. 
27. Джина. 28. Убыль. 29. Декан.

По горизонтали: 1. Сорт изюма. 5. Мягкая трубочка для мази. 
8. Лоскут на худое место. 9. Гравировка на металле, штрихи кото-
рой заполнены черным сплавом. 10. Дугообразная узкая кость. 11. 
Сфагновые болота на севере России. 12. Известная в астрологиче-
ском мире фамилия. 15. Звук не к деньгам. 18. «Болталка» в Интер-
нете. 20. Корове его выжигают каленым железом. 21. Английский 
писатель («Оглянись во гневе»). 22. Впадина в середине живота. 
24. Буксировочный автомобиль. 27. Жрец у древних кельтов. 30. 
Художественное издание, состоящее из гравюр. 31. Болгарская 
флейта. 32. Претенциозное новшество в искусстве. 33. Марка ан-
глийских автомобилей. 34. Коровий сын. 35. Город во Франции. 

По вертикали: 1. Часть желудка жвачных животных. 2. Благо-
родное французское вино. 3. Река в Крыму. 4. Территория с соб-
ственным государственным управлением. 5. Имя гоголевского 
Бульбы. 6. Английский коп. 7. Cкульптор, автор конных групп на 
Аничковом мосту. 13. Водный цветок. 14. Карликовая антилопа. 
16. Единица магнитного потока. 17. Итальянский актер. 18. Погра-
ничный город на Украине. 19. Верх купальника. 23. Невосполнимая 
потеря. 24. Основная часть печатного набора. 25. Чехословацкий 
диссидент, ставший президентом. 26. Пеппи Длинный... 27. Жен-
ское имя (в пер. с итал. - «царственная»). 28. Уменьшение. 29. 
Лицо, возглавляющее факультет в вузе.

Понедельник, 5 марта Четверг, 8 марта Воскресенье, 11 марта
День -6 День -8 День -4

Ночь -11 Ночь -15 Ночь -8

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 769 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 5 м/с Ветер - восточный, 1 м/с Ветер - юго-восточный, 4 м/с

Солнце: восход 8.44, заход 19.38 Солнце: восход 8.35, заход 19.45 Солнце: восход 8.26, заход 19.52

Вторник, 6 марта Пятница, 9 марта УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -7 День -7

Ночь -11 Ночь -13

Давление - 774 мм рт. ст. Давление - 767 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - юго-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 8.41, заход 19.40 Солнце: восход 8.32, заход 19.47

Среда, 7 марта Суббота, 10 марта ЗДОРОВЬЕ. Атмосферное давле-
ние будет близко к нормальному. 
Относительная влажность воздуха 
повышенная, что не лучшим об-
разом влияет на самочувствие лю-
дей, страдающих заболеваниями 
суставов и позвоночника.

День -6 День -4

Ночь -15 Ночь -8

Давление - 773 мм рт. ст. Давление - 763 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 2 м/с Ветер - юго-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 8.38, заход 19.42 Солнце: восход 8.29, заход 19.50

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно
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Фото ИТАР-ТАСС

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

6 МАРТА
 20 лет назад, в 1992 

году, был создан Совет 
государств Балтийского 
моря (СГБМ).

8 МАРТА
 290 лет назад, в 1722 

году, по указу Петра I в 
Санкт-Петербурге нача-
лись систематические на-
блюдения за погодой в 
Российской империи.

10 МАРТА
 315 лет назад, в 1697 

году, в Лифляндию напра-
вилось российское «Вели-
кое посольство» - первая 
дипломатическая миссия 
Петра Великого в Европу.

11 МАРТА
 95 лет назад, в 1917 

году, было достигнуто со-
глашение рабочих с ра-
ботодателями, которое 
предусматривало введе-
ние на промышленных 
предприятиях Петрограда 
8-часового рабочего дня.



УЛИЦЫ Петербурга за-
полнены вывесками: «По-
здравляем, дорогие жен-
щины!», цены на цветы за-
ранее выросли, мужчины 
уже штурмуют магазины 
в поисках подходящих по-
дарков. В общем, началась 
восьмимартовская лихо-
радка.

Мал букет, 
но дорог

Продавцы цветов подгото-
вились к ажиотажу задолго до 
праздника, подняв цены уже 
1 марта! Увеличение пока не-
большое - на 10 - 15 процен-
тов.

- Но ближе к Женскому дню 
цены поднимутся еще про-
центов на двадцать, - преду-
предили нас в цветочных ма-
газинах. - Зато выбор будет 
большой. Особенно традици-
онных весенних цветов.

Впрочем, уже сейчас вы-
бор достаточно богатый. По-
явились самые разные сорта 
тюльпанов, в том числе с мод-
ной бахромой на лепестках 
или с острыми кончиками (ли-
лиевидные сорта). Цены на 
них - от 60 - 70 рублей. Есть 
и условно полевые цветы - 
ромашки, левкои, гиацинты. 
Вот только стоит одна ро-
машка минимум 100 рублей. 
За веточку сирени с белыми 
или сиреневыми цветочными 
россыпями, которая, кста-
ти, даже не пахнет, просят аж 
350. Слава богу, тоже рублей!

А гвоздику-то 
не узнать!

Но 8 Марта случается лишь 
раз в году, поэтому мужчины 
готовы раскошелиться. Глав-
ное, чтобы букет пришелся 
даме по вкусу и не увял че-
рез пару дней. Мы попросили 
Аллу Николаеву, президента 
Ассоциации флористов Пе-
тербурга, дать несколько со-
ветов, как правильно подби-
рать цветы.

- Молодым девушкам луч-
ше всего подойдут пестрые, 
веселой расцветки тюльпаны 
и другие весенние первоцве-
ты, такие как гиацинты или 
нарциссы, - говорит Никола-
ева. - Зрелые женщины часто 
предпочитают роскошные, 
представительные букеты. 
Тут лучше подбирать миксы 
из роз, орхидей, хризантем. 
Можно просто подарить мно-
го роз - это всегда беспро-
игрышный вариант. Если вы 
делаете подарок коллеге по 
работе или просто малозна-
комой даме, о чьих цветочных 
пристрастиях ничего не зна-
ете, то постарайтесь выби-
рать нейтральные букеты. Не 
покупайте цветы с сильным 
запахом, например лилии. 
Есть женщины, которые их 
на дух не переносят, бывает, 
что от одного только арома-
та начинается головокруже-
ние. Если вы хотите удивить 
даму, то обратите внимание 
на стрелитцию (ее ярко-оран-
жево-синие лепестки похожи 
на острые крылья птички), на 
махровую зеленую гвоздику 
с крупной «пушистой» голов-
кой (она настолько необычно 
выглядит, что в ней вообще 
крайне редко узнают гвозди-

ку!) и на глориозу (это очень 
изящный, воздушный цве-
ток).

Химия 
по-голландски
Итак, красивый и уместный 

букет подобрали. Но куда 
сложнее купить тот, который 
долго простоит. Зачастую 
подводят даже цветы, выгля-
дящие совсем свежими.

- Если откровенно, это уж 
как повезет, - констатирует 
Алла Николаева. - По внешне-
му виду цветка даже профес-
сионал не всегда правильно 
определяет, сколько ему оста-
лось жить. Самое главное, не 
надо покупать букеты, тща-
тельно закамуфлированные. 
Это когда, например, вокруг 
розы делают окантовку «рес-
ничками» (бутон помещают в 
сеточку, которая заканчива-
ется длинными ниточками-
ресницами). Бывает, что края 
или макушку уже увядающего 
цветка обрабатывают клеем-
спреем с блестками. Я ино-
гда восхищаюсь фантазией 
продавцов - тем, какие деко-
ративные элементы они при-
думывают, чтобы продать уже 
хорошо постоявшие цветы. 
Вообще, советую покупать 
цветы, которые выращены к 
нам поближе, не стесняться 
спрашивать продавцов, от-
куда цветок. Например, под 
Выборгом сейчас налажены 
линии голландских роз. Так 
эти цветы и красивые, и живут 
долго, и пахнут! Не то что не-
которые доставленные из-за 
границы голландские розы, 
которые на химии выращены 
и химией обработаны. Мы, 

профессиональные флори-
сты, даже не берем их голы-
ми руками, а работаем только 
в перчатках. Иначе от таких 
цветов запросто может на-
чаться аллергия!

Цветки-
путешествен-

ники

Такая химическая обработ-
ка нужна, как нам поясни-
ла Николаева, чтобы цветы 
дольше сохраняли товарный 
вид. Ведь зачастую от срезки 
и до момента, когда они по-
падают в магазин, проходит 
одна, две, а то и три недели!

К слову, большинство цве-

тов, поступающих в Россию 
из Голландии, на самом деле 
выращены в других местах. 
Например, те же розы в ос-
новном везут из Колумбии 
и с Эквадора, а орхидеи - из 
Таиланда. Но именно в Ни-
дерландах, в провинции Се-
верная Голландия, проходит 
главный мировой цветочный 
аукцион, где в основном и за-
купаются оптовики.

Представляете, какой дол-
гий путь преодолевают такие 
цветы, прежде чем попасть 
к покупателю? Так что поста-
райтесь для милых дам выби-
рать букеты тщательно, чтобы 
цветы еще долго радовали 
своей красотой.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

и Кирилла КУДРЯВЦЕВА

Праздник5 марта 2012 года40

Тюльпаны - вне конкуренции! Мужчины спешат поздравить своих любимых женщин

Каждый сезон флористы предлагают новые идеи

Молодым женщинам - 
пестрые тюльпаны, 

зрелым - миксы из роз и орхидей
Как правильно подобрать букет к 8 Марта

ЦВЕТОЧНАЯ  
УЛИЦА
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